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За мужество и героизм
 ► Губернатор Вячеслав Гладков вручил государственные 

награды Российской Федерации. 

21 орден Мужества получили семьи героев, отдавших 
жизнь при выполнении задач специальной военной опера-
ции. 

- Это большое испытание для каждой семьи, для всех 
близких погибших. Мы никогда не найдём правильных 
слов, чтобы утешить боль родных, потерявших сыновей, 
отцов и мужей. Но наши дети растут на героизме, который 
уже совершили военнослужащие, на примере, который по-
казывают сейчас бойцы на линии фронта, - сказал Вячеслав Гладков. 

Они навсегда останутся в наших сердцах!

УВАЖАЕМЫЕ ЗЕМЛЯКИ! ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ,  
ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ 

ПРАЗДНИКОВ НАШЕЙ СТРАНЫ - С ДНЁМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА! 

Наша многонациональная и многоконфессиональная Россия сильна традиция-
ми сплочённости вокруг великих созидательных целей, во имя свободы и независи-
мости Отчизны. Нерушимо скрепляют нас завещанные предками ценности: безза-
ветная любовь к Родине, мужество и милосердие, доброта и терпение. Путеводной 
звездой служит для нас историческая память, преклонение перед ратными подви-
гами и трудовыми свершениями наших предшественников. 

В истории нашей страны немало наглядных примеров, когда гражданская со-
лидарность, самоотверженность и патриотизм спасали стоявшее на краю гибели 
наше Отечество. Так было и 400 лет назад, когда взаимные обиды и раздоры чуть 
было не привели к краху государства и уничтожению русского народа. Тогда все 
слои общества сумели подняться над внутренними распрями и разногласиями, 
консолидировать усилия, изгнать захватчиков. Национальное самосознание пробу-
дило созидательные силы народа, что и позволило образовать сильное и незави-
симое государство. Сегодня, когда наша родная страна противостоит сложнейшим 
вызовом, брошенным коллективным Западом, от осознания каждым россиянином 
своего единства со всей страной, с многомиллионным и многонациональным на-
родом зависит будущее России. 

И в мирные годы, и в военное лихолетье жители Белгородской области всегда 
вместе с Отчизной, с честью выполняя задачи, который ставит Родина, будь то 
обес печение продовольственной безопасности страны или защита её рубежей.

С первых дней специальной военной операции белгородцы ощутили сопричаст-
ность с судьбой страны: словом и делом помогая Российской армии в решении 
сложнейших задач противостояния врагу. Проявляя гражданское мужество, белго-
родцы добросовестно трудятся на полях и в цехах заводов, в учебных заведениях и 
в учреждениях здравоохранения, на транспорте - каждый на своем рабочем месте. 
Тысячи наших земляков предлагают свою помощь волонтёрским организациям, 
участвуют в распределении беженцев в пунктах временного размещения, в уходе 
за ранеными в госпиталях, вяжут маскировочные сети, изготавливают окопные све-
чи, готовят вкусные гостинцы и обеды в «солдатских привалах». Руководствуясь 
зовом сердца, добровольцы вывозят мирных жителей из приграничья, разбирают 
завалы разрушенных зданий и тушат пожары.

Что движет этими отважными людьми? Сыновья любовь к Родине, ощущение 
себя единым целым со всей страной, сострадание чужому горю и чужой боли. Эти 
национальные черты противостоят индивидуализму и эгоизму, на которых строит 
свою философию западная цивилизация. 

Наша область ощутила на себе эту тёплую заботу соотечественников - десятки 
регионов протянули руку помощи, радушно приняли на отдых детей из пригранич-
ных районов, предоставили гуманитарную помощь жителям Белгородчины, органи-
зовали пункты временного размещения для беженцев. Мы искренне признательны 
за этот жест доброй воли. 

В День народного единства, объединяющий всех россиян, искренне желаю вам, 
дорогие земляки, приумножать и укреплять взаимопонимание и согласие в обще-
стве, в своих домах и семьях. Пусть уверенность в своих силах и в завтрашнем дне, 
оптимизм, жизнелюбие, крепкое здоровье и личное счастье не покидают вас! 

С праздником! 
В.В. ГЛАДКОВ, 

губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
Сегодня мы отмечаем День народного единства. От имени Белгородского город-

ского Совета и администрации города Белгорода поздравляем всех с этим знаме-
нательным праздником!

Этот день напоминает нам о том, как в самые трудные времена история нашей 
страны объединяла людей самых разных взглядов, национальностей и вероиспо-
веданий для достижения общей цели. Мы вспоминаем события 1612 года, когда 
русское население сплотилось и изгнало польских интервентов за пределы госу-
дарства, восстановив свободу и независимость нашей земли. Это память не только 
об одной из великих побед, но и напоминание о том, что Россия - многонациональ-
ная страна и только общими усилиями можно победить врага.

В сегодняшних условиях мы также сталкиваемся с вызовами, которые требуют 
мужества, стойкости и единения. Практически каждый белгородец участвует в ак-
циях поддержки военнослужащих в зоне СВО, земляков, пострадавших из-за об-
стрелов ВСУ. Мы видим, как наши сердца объединяет сила, способная справиться 
с любыми трудностями. Это дух единства и солидарности, любви к своей Родине, 
её корням помогает нам преодолевать преграды и строить будущее, полное на-
дежды.

Мы гордимся тем, что в нашем городе живут такие отзывчивые и добрые люди. 
Вы поддерживаете друг друга, помогаете тем, кто нуждается, и это вдохновляет не 
только нас, но и всю страну. Мы понимаем, что только вместе, плечом к плечу, мы 
сможем преодолеть все трудности.

Давайте в этот особенный день вспомним о наших традициях, о том, как важно 
быть рядом друг с другом, несмотря на любые испытания. Пусть нас объединяет 
вера в нашу великую Россию, желание мирной жизни и стремление к процветанию 
нашего города.

С Днём народного единства! Желаем всем здоровья, счастья и благополучия! 
Вместе мы сила!

В.В. РАДЧЕНКО,  В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета  города Белгорода 

На страже здоровья
 ► Шесть белгородских медиков вошли в число лучших 

в стране. 

По итогам Всероссийского конкурса врачей - 
2024 специалистам региона награды вручил 
министр здравоохранения России Михаил Му-
рашко.

Лучшим стоматологом стала Марина 
Жиляе ва (стоматологическая поликлиника № 1 
Белгорода), лучшим санитарным врачом - Ан-
дрей Башкирев (областная больница Святите-
ля Иоасафа), а лучшим врачом общей прак-
тики - Елена Валуйская (Шебекинская ЦРБ). 
Второе место в категории «Лучший оторинола-
ринголог» занял Алексей Демиденко (горболь-
ница № 2 Белгорода), а в номинации «Лучший 
неонатолог» стал третьим Константин Дудуш 
(областная больница Святителя Иоасафа). 

Кроме того, специальной наградой за меди-
цинскую помощь пострадавшим во время войн, 
террористических актов и стихийных бедствий 
отмечен Станислав Григорьев (Станция скорой 
медицинской помощи Белгородской области).

ФОТО MINZDRAV.GOV.RU

На вершине Олимпа
 ► Белгородская студентка стала обладательницей Гран-при III 

Всероссийского конкурса «Студент года. Педагоги». 

Имена победителей и лауреатов конкурса оз-
вучили на торжественной церемонии награждения 
в Уфе.

В течение четырёх конкурсных дней 100 студен-
тов педагогических специальностей из 46 регио-
нов России боролись за звание лучших. По итогам 
конкурса выбрали 12 победителей и лауреатов, а 
гран-при присудили студентке НИУ « БелГУ» Алек-
сандре Тен.

Александра - лауреат персональной премии 
губернатора Белгородской области «Спортивный 
Олимп», а кроме того она участвует в конкурсе по 
формированию состава молодёжного правитель-
ства Белгородской области.

ФОТО BELREGION.RU

Помощь делу
 ► В Белгороде с начала 2024 года заключили 295 социальных 

контрактов на сумму более 73 млн рублей.

Наибольшей популярностью пользуется 
направление по организации предприни-
мательской деятельности. Свой бизнес от-
крыл 201 человек.

В их числе Родион Асадуллаев. Соци-
альный контракт он заключил в июле этого 
года. До этого прошёл специализирован-
ные курсы по автоделу. На выделенные 
средства закупил необходимое оборудова-
ние и материалы для покраски автомоби-
лей - компрессор, шлифовальную машину, 
домкрат, пистолеты для герметиков, акку-
муляторы и другое. Если всё получится на 
первоначальном этапе, белгородец плани-
рует расширить своё дело.

Программа «Содействие» реализуется в 
Белгороде по инициативе губернатора об-
ласти Вячеслава Гладкова. За подробной 
информацией о заключении социальных 
контрактов можно обратиться в Центр со-
циальных выплат по телефонам: 33-34-93, 
33-34-77, 32-61-56.

ФОТО T.ME/BELADM31
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Ещё больше 
новостей от главы 

городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей 

от городской 
администрации ищите 

в официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

В минувшую среду десятки белгород-
цев традиционно собрались, чтобы по-
чтить память погибших в те страшные 
годы. 

Массовые политические репрессии - 
одна из трагических страниц истории XX 
века. Без веских причин, по национально-
му, социальному и другим признакам лю-
дей подвергали гонениям. 

- Множество людей по ложным наве-
там были отправлены в лагеря, ущемле-
ны в правах. Это печальные страницы на-
шей истории. Вечная память тем, кто был 
подвержен репрессии, кто не вернулся 
домой, - отметил председатель Белгород-
ского городского Совета Вадим Радченко. 

Сейчас у памятника жертвам политиче-
ских репрессий в парке Памяти - их дети 
и внуки. Многие из собравшихся ещё со-

всем маленькими пережили трагические 
события. Те страшные времена остались 
в их судьбе навсегда.

- Долгое время просидела в лагерях 
за то, что папа был грек. И это больше 
уже, надеюсь, не повторится. Не должно 
повториться, - подчеркнула Зинаида Ло-
банова.

Эти люди столкнулись с жестокой не-
справедливостью. Несмотря на это, они 
не потеряли веру в добро, в людей и в 
свою страну.

Тем не менее сохранение памяти о 
пережитом, восстановление имён и судеб 
граждан, на долю которых выпали эти ис-
пытания, - долг ныне живущих поколений. 
Ведь наша память - это надежда на то, 
что такая трагедия больше не повторится

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

В частности, обладателями именных 
стипендий губернатора стали лучшие 
юные спортсмены нашего региона. 

- Мы стремимся сделать нашу область 
лидером среди других регионов во всех 
видах спорта, поскольку спорт - это жизнь. 
Мы будем и дальше направлять средства 
на спорт, чтобы люди реже болели, - под-
черкнул Вячеслав Гладков.

Глава региона также вручил персональ-
ные стипендии в номинациях «Обществен-
ная деятельность» и «Дополнительное 
образование». Наградами отмечены 55 
учащихся, их родители и педагоги-настав-
ники. В номинации «Дополнительное об-
разование» (40 лауреатов) обучающимся 
назначается стипендия за победы во все-
российских и областных конкурсах, олим-
пиадах, фестивалях, выставках. А в но-
минации «Общественная деятельность» 
(15 лауреатов) обучающиеся получают 
стипендии за достижения по итогам до-
бровольческой, волонтёрской и социально 
значимой деятельности. Стипендиаты - 
активисты регионального Совета Первых, 
победители областных проектов: «Меди-
цинские классы Белгородской области», 
«Ты в ДЕЛЕ!», «Время 31-х», члены Дет-
ского общественного совета при уполномо-
ченном по правам ребёнка в Белгородской 
области, активные участники «Движения 
Первых».

Вячеслав Гладков поощрил и студен-
тов. В этом году губернаторских стипен-
дий в номинации «Молодёжный актив» 
удостоены 20 обучающихся высших и 
средних специальных учебных заведений 
региона.

- Мы гордимся нашей молодёжью. 
Очень рады, что их неуёмная кипучая энер-
гия охватывает все направления жизни ре-
гиона, - сказал, поздравляя стипендиа тов, 
губернатор.

Ребятам вручили сертификаты на по-
лучение именных стипендий, их родите-
лям - благодарственные письма, а на-
ставникам - благодарственные письма и 
сертификаты на получение премии.

ФОТО BELREGION.RU

Мэр Белгорода Валентин Демидов с 
заместителями и подрядчиком сверили 
выполнение графиков и планов. 

Парк полностью не перекрывался ни на 
день - только секторами, поэтому в тече-
ние всего периода белгородцы и гости на-
шего города могли ежедневно наблюдать 
за изменениями. 

В настоящий момент проложены ин-
женерные сети, завершается устройство 
системы полива деревьев, кустарников, 
цветов и газонов. Практически выполне-
ны проезды и тротуарные связи. Кроме 
плитки используется необычное каменное 
покрытие TerraWay, а также гравийный от-
сев, которые прекрасно вписались в зелё-
ные зоны парка. 

Готов спортивный кластер: скейт-парк, 
памп-трек, площадка со столами для на-
стольного тенниса. Здесь всегда много-

людно, в том числе в будние дни и даже 
при плохой погоде. Летом и ранней осе-
нью белгородские семьи смогли оценить 
новые фонтаны: «Кувшинку» и контакт-
ный у «Октября». Появились необычные 
перголы, качели, удобные скамьи с тене-
выми навесами. 

- Сейчас основное внимание уделяем 
завершению строительства объектов для 
отдыха и полезного досуга. На 70 процен-
тов выполнен летний кинотеатр, где будет 
большой экран, сцена перед ним и сиде-
нья в форме амфитеатра. На 65 процен-
тов построен креатив-таун. Он состоит из 
нескольких стеклянных павильонов: арт-
галереи, мастерских, коворкинг-центра, 
фудкорта. Строится танцплощадка для 
горожан. Эти объекты будут сданы до кон-
ца года, - рассказал Валентин Демидов.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

- Провёл на объекте рабочее совеща-
ние. Подрядчик уже расчищает береговую 
линию от поросли. Планирует приступить к 
устройству свай под будущий пешеходный 
настил. Сформируем необходимые инже-
нерные сети, ливневую канализацию. От-
дельно обсуждали технические решения 
для объединения этой зоны с существую-
щими рекреациями. Кроме того, приступа-
ем к благоустройству правого берега Цен-
трального пляжа. По уровню комфорта он 
не будет уступать первой очереди «Бере-
гов». В ходе реконструкции соблюдем об-
щую стилистику этих зон летнего отдыха. 
На начальном этапе предстоит расчистить 
территорию, построить инженерные сети, 
отремонтировать проезды и тротуары, 
устроить велодорожки. Конечно, обновим 
всю инфраструктуру для пляжного и актив-
ного отдыха, выполним озеленение. Обя-
зательно учтём интересы любителей зака-

ливания и рыбалки. Общаемся с людьми, 
которые привыкли проводить здесь время 
за любимым делом. Понимаю, что важно 
в результате преобразований не нарушить 
многолетние традиции и привычки не-
скольких поколений горожан.

Это ключевые имиджевые проекты на 
предстоящий год. Мы реализуем их по 
инициативе губернатора Вячеслава Вла-
димировича Гладкова, - отметил Валентин 
Демидов.

Как уже сообщалось, в него вступил 
главный врач скорой помощи Алексей 
Жиров. Вместе с ним контракт подписал и 
один из фельдшеров станции скорой ме-
дицинской помощи. Уже вторую неделю 
они помогают сформировать в батальоне 
медицинскую службу: обучают санитар-
ных инструкторов. 

В отряд также вступают женщины. Гу-
бернатор Вячеслав Гладков рассказал 

об Ольге Ряполовой - одном из руково-
дителей пункта временного размещения, 
а также о работающей в этом же ПВР 
медсестре Татьяне Сычёвой, которые 
записались добровольцами в «БАРС-
Белгород». 

Вячеслав Гладков поблагодарил до-
бровольцев за мужество, которое они 
проявляют и в мирное, и непростое воен-
ное время.

Печальные страницы  ■ Дата

 ► Ежегодно 30 октября в России вспоминают жертв 
политических репрессий.

Новые берега  ■ Благоустройство

 ► Мэр Белгорода поделился планами дальнейшего 
развития набережной Северского Донца со стороны улицы 
Волчанской.

Молоды и талантливы  ■ Образование

 ► В предыдущем номере «НБ» мы сообщали о том, что 
губернатор Вячеслав Гладков вручил стипендии в номинации 
«Образование» одарённым детям региона. На минувшей 
неделе число награждённых возросло.

Любимые уголки  ■ Реконструкция

 ► В этом году завершается второй этап благоустройства 
Центрального парка культуры и отдыха имени В.И. Ленина.

Важен каждый  ■ Время героев

 ► Продолжается формирование добровольческого отряда 
«БАРС-Белгород».
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В состязаниях по пулевой стрельбе, 
дартсу, настольному теннису и японско-
му волейболу выступили бойцы народ-
ной дружины «Ополчение 31», ветераны 
специальной военной операции, сотруд-
ники муниципального управления ГОЧС, 
а также сотрудники военной полиции.

С приветственными словами к 
участникам спортивных игр обрати-
лись председатель «Союза ветеранов 
СВО» по Белгородской области  Сергей 
 Шопин и директор Центра адаптив-

ных видов спорта «Вершина» Елена 
Стрижакова.

На своей странице «ВКонтакте» Ва-
дим Тарасенко написал: «Победители 
соревнований были награждены медаля-
ми и грамотами, но я считаю - победила 
дружба. Хочу выразить благодарность 
областной организации профсоюза го-
сударственных учреждений и координа-
ционному совету организаций профсою-
зов Белгорода за помощь в проведении 
мероприятия».

В заседании приняли участие тридцать 
депутатов, глава городской администра-
ции Валентин Демидов, а также руководи-
тели структурных подразделений мэрии. 
В повестке дня внеочередной сессии был 
лишь один вопрос.

Руководитель комитета финансов и 
бюджетных отношений мэрии Светлана 
Рулёва представила проект изменений в 
бюджете города на текущий год и после-
дующий двухлетний плановый период. 
Необходимость внесения корректировок 
связана с уточнением объёма собствен-
ных источников дохода и безвозмездных 

поступлений из вышестоящих бюджетов, а 
также с перераспределением собственных 
средств муниципального бюджета по ряду 
направлений затрат для решения вопро-
сов местного значения. Предложено ут-
вердить на нынешний год доходную часть 
городского бюджета в размере 22 млрд 
рублей, а сумму расходов - 22,4 млрд руб-
лей. Характеристики городского бюджета 
на двухлетний плановый период намече-
ны в объёме: доходы на 2025 год в сумме 
19,7 млрд  рублей, а на 2026 год - 19,5 млрд 
рублей; расходы на 2025 год - 19,8 млрд 
рублей, а на 2026 год - 19,3 млрд рублей. 
Депутаты поддержали данный проект ре-
шения.

Отметим, что 5 ноября, в 11 часов в 
городской администрации состоятся пуб-
личные слушания по проекту решения «О 
бюджете городского округа «Город Белго-
род» на 2025 год и на плановый период 
2026-2027 годов». Все заинтересованные 
граждане могут задать свои вопросы ор-
ганизационному комитету по телефону: 
23-30-03.

В первую очередь он проконтролиро-
вал восстановление домов на ул. Ква-
сова, которые пострадали в результате 
одного из обстрелов города. В настоящее 
время строители уже закрыли тепловой 
контур и готовятся к восстановлению по-
вреждённых конструктивных элементов 
зданий.

Вадим Витальевич совместно с главой 
управы «Спутник» Андреем Зарубиным 
осмотрели площадку, благоустройство 
которой осуществляется в рамках про-
екта «Белгород меняется». Строители 
выполнили подготовительные работы. 
Подрядчик ожидает поставку игрового и 
спортивного оборудования. Работы на 
объекте намечено завершить в ноябре 
нынешнего года.

Депутат встретился с жителями домов 
на 4-м Магистральном переулке. Работы 
по благоустройству двора, по условиям 

контракта, должны быть выполнены до 
29 ноября. Вадим Радченко отметил, что 
подрядчик проигнорировал требование 
очистить дворовую территории от по-
вреждённых стеклопакетов и строитель-
ного мусора, которые образовались при 
восстановлении фасада повреждённого 
при обстреле дома. Дано повторное по-
ручение в кратчайшие сроки навести на 
объекте надлежащий порядок.

В завершение рабочей поездки пред-
седатель горсовета побывал на недавно 
открытой площадке для выгула собак.

- Жители микрорайона очень доволь-
ны. У них появилось место для занятий со 
своими питомцами. Прорабатывается во-
прос обустройства пешеходного перехо-
да к площадке. Держу его на личном кон-
троле, - констатировал Вадим Радченко.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ВАДИМА РАДЧЕНКО 
«ВКОНТАКТЕ»

Лидия Ивановна разъяснила горожа-
нам порядок создания ТОС и ознакомила 
их с требованиями недавно принятого го-
родским Советом положения по данной 
процедуре. 

- Активисты уже сделали первые шаги 
в этом направлении - выбрали председа-

теля совета дома и посетили главу упра-
вы «Гагаринская» Екатерину Каленбет, 
которая пообещала помочь в оформле-
нии необходимых документов, - рассказа-
ла Лидия Новакова. 

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЛИДИИ НОВАКОВОЙ 
«ВКОНТАКТЕ»

В бюджет 
внесены корректировки

 ■ Сессия

 ► Состоялась внеочередная 13-я сессия Белгородского 
городского Совета седьмого созыва.

Депутат горсовета Андрей Литвинов 
присутствовал на приёмке дома на ул. По-
пова, 54. Подрядная организация выпол-
нила здесь кровельные работы с устрой-
ством водосточной системы. Собственники 
жилья обратили внимание на ряд мелких 
недочётов. Подрядчик пообещал испра-
вить выявленные дефекты в кратчайший 
срок. В целом жильцы дома остались до-
вольны качеством выполненных строите-
лями ремонтных работ.

Депутат Илья Салмин принял участие в 
общественной приёмке многоквартирного 
дома на ул. Левобережной, 24а. В рамках 
капитального ремонта строители привели 
в порядок фасад здания, кровлю и под-
вальные помещения. Собственники жилья 
приняли без замечаний все выполненные 
подрядчиком ремонтные работы.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ АНДРЕЯ ЛИТВИНОВА 
«ВКОНТАКТЕ»

Оценку ставят жильцы  ■ ЖКХ

 ► В общественной приёмке работ по капитальному ремонту 
многоквартирных домов продолжают принимать активное 
участие представители депутатского корпуса.

 ■ Самоуправление

Инициатива поддержана
 ► К депутату горсовета Лидии Новаковой на личный 

приём обратились активисты многоквартирного дома 
на ул. Некрасова, которые попросили оказать содействие 
в создании нового территориального общественного 
самоуправления.

Под личным  
контролем

 ■ Дела депутатские

 ► Председатель городского Совета Вадим Радченко совершил 
плановый объезд территории округа № 1 Белгорода.

В здоровом теле - 
здоровый дух

 ■ Мероприятие

 ► Депутат горсовета Вадим Тарасенко принял участие 
в спортивных играх «Знай наших!», которые прошли 
в Центре адаптивного спорта «Вершина» в рамках Года семьи.
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 ► Проблемы с вывозом 
мусора в последнее время 
доставляли белгородцам 
немало хлопот. Графики 
вывоза твёрдых 
коммунальных отходов 
в городе были нарушены, 
люди жаловались 
на замусоренные 
контейнерные площадки.

Обращаясь к истории этого вопроса, 
напомним, что в 2022 году по результа-
там торгов контракт на транспортировку 
мусорных отходов выиграла компания 
«Еврологистик». Но уже в конце 2023 
года она перестала справляться со свои-
ми обязанностями из-за поломки техники. 
Принимая во внимание многочисленные 
жалобы, правительство области было 
вынуждено принять меры.

- Наш перевозчик не справился со сво-
ей задачей. Поэтому было принято ре-
шение за неисполнение компанией своих 
обязательств контракт досрочно расторг-
нуть, - рассказал заместитель губернато-
ра области по ЖКХ Сергей Довгалюк. 

«Еврологистик», по вине которого ре-
гион столкнулся с мусорной проблемой, 
прекратил свою деятельность в области. 
Последний день работы компании у нас 
был 31 октября. 

- С учётом того, что контракт был рас-
торгнут в одностороннем порядке в связи 
с неисполнением «Еврологистик» своих 
обязательств, рассматривается вопрос о 
предъявлении банковской гарантии. Что 
касается полной оплаты, то выполнен-

ные работы за сентябрь и октябрь ещё не 
оплачены в полном объёме. Из них также 
могут быть удержаны штрафные санк-
ции, - отметила исполняющая обязанно-
сти генерального директора Центра эко-
логической безопасности Белгородской 
области Наталья Щёкина. 

На место бывшего перевозчика прихо-
дят сразу три новых. Оперштаб региона 
принял решение без проведения торгов 
заключить контракт с компаниями «Ком-
мунальщик», «КСС» и «СпецЭкоТранс». 
К работе они приступают с 1 ноября. Но 
чтобы снова войти в график вывоза мусо-
ра, понадобится время.

- Мы уже приобрели в лизинг 124 еди-
ницы техники. Техника на сегодняшний 
день вся поступила к нам и зарегистри-

рована, - поделился новостью Сергей До-
вгалюк. 

 Чтобы новые машины смогли беспре-
пятственно проезжать к мусорным бакам, 
нужно избавиться от отходов, которые 
накопились вокруг них. Для этого прово-
дится так называемая «зачистка». Как 
рассказал заместитель губернатора, та-
кая процедура началась на прошлой не-
деле, сразу же после поступления новой 
техники. 

В перспективе на маршруты будут вы-
ходить до 200 единиц техники. Этого коли-
чества должно хватить на качественную 
работу по всей области. Главное - чтобы 
было кому этими машинами управлять. 

Водитель мусоровоза Олег Щеблыкин 
вспоминает, как непросто приходилось 

работать в последнее время. На лето 
2024 года пришёлся пик проблем. До это-
го мусор всегда вывозился строго по гра-
фику. И люди работать были готовы. Но 
подвела техника. 

- Машин не было, не на чем было во-
зить. Сейчас, спасибо губернатору, поя-
вились новые машины. Теперь будет всё 
в порядке, - уверен Олег. 

Теперь водитель трудится в другой 
компании. Он садится за руль в семь утра, 
объезжает каждый двор и собирает твёр-
дые бытовые отходы. Пока на новенькой 
машине, созданной на Ряжском авторе-
монтном заводе на базе МАЗа, работает 
один специалист. За его смену чистыми 
становятся до двухсот контейнеров, а на 
переработку отправляется около 15 тонн 
мусора. Скоро у Олега появится напар-
ник, и процесс сбора ТБО станет ещё эф-
фективнее. 

- Мы заинтересованы в том, чтобы все 
люди, которые сейчас будут увольняться 
или уже уволились у предыдущего пере-
возчика «Еврологистика», не остались 
без работы, а перешли к нам, к новым 
перевозчикам, - подчеркнул Сергей До-
вгалюк. 

Таким образом, проблема решается, 
сейчас идёт переходный период. В прави-
тельстве области отмечают, что он может 
сказаться на сроках уборки ТКО. Две не-
дели специалистам потребуется на раз-
бор скопившегося мусора и ещё две - на 
вхождение в устойчивый график работы. 
К концу ноября ситуацию с коммунальны-
ми отходами в регионе обещают полно-
стью нормализовать.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Этой зимой на борьбу с последствия-
ми стихии должны выйти 126 единиц 
техники. На базе МБУ «УБГБ» сегодня 
настоящий парад. Сотрудники собраны и 
подтянуты.

- Аптечка, огнетушитель, знак аварий-
ной остановки в наличии, документы все 
в порядке, ну и сами морально готовы, - 
констатирует один водитель. 

- Машиной доволен, к зиме она подго-
товлена. Будем трудиться на благо города 
Белгорода и общества, - заявляет другой.

В смотре участвуют комбинированные 
дорожные машины, тракторы, грейдеры, 
погрузчики. Большегрузы будут расчи-
щать улицы, средства малой механиза-
ции скоро увидим там, где нужна манёв-
ренность, - на тротуарах и стоянках, а с 
помощью экскаваторов будут загружать 
песко-соляную смесь, которая поможет 
избавиться от гололёда.

Перед тем как выйти на дороги, каждая 
машина должна пройти экзамен у пред-
ставителей Гостехнадзора и ГИБДД. 

Критериев оценки около тридцати. 
Особое внимание обращают на техниче-
ское состояние: исправность тормозной 

системы, рулевого управления, звукового 
сигнала, освещения.

- Проверяем технику мы два раза в год. 
Летом, когда она проходит ежегодное ос-
видетельствование в органах Гостехнад-
зора, и непосредственно перед зимним 
периодом, - рассказывает консультант 
отдела регионального государственного 
надзора - начальник инспекции Гостех-
надзора г. Белгорода Евгений Чуркин.

В этом году мэр города Валентин Де-
мидов лично проверяет, насколько комму-
нальщики готовы к зиме.

- Сотрудники БГБ очень много задач в 
последнее время выполняют. И в городе 
по восстановлению, и коллегам помога-
ют - пожары в Шебекино тушили и в Мас-
ловой Пристани. Небезопасные условия 
порой бывали, поэтому спасибо огромное 
за труд, - говорит градоначальник.

На все маршруты техника будет выхо-
дить одновременно. Машин хватает, а вот 
рабочих рук нет. Поэтому к уборке под-
ключат и подрядные организации.

- Всего у нас дефицит порядка 50 штат-
ных единиц. Но есть проторгованные кон-
тракты на очистку улично-дорожной сети, 

на вывоз снега и на очистку тротуаров. Я 
думаю, должны справиться, - отмечает 
и. о. генерального директора МБУ «Управ-
ление Белгорблагоустройство» Сергей 
Шиянов.

- Ребята, конечно, все опытные, и сла-
ва богу, что все относятся к своей техни-
ке, как к родной. Поэтому, думаю, что зиму 
проживём спокойно, обеспечим все нор-

мативные сроки по уборке, ну и сделаем 
всё, чтобы горожанам было максимально 
комфортно, - уверен мэр. 

По результатам смотра коммунальная 
техника готова к зиме на 100 процентов. 
На борьбу с непогодой машины выйдут с 
первым снегом.

Алина КОРЧАГИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Мусорный вопрос решается  ■ Актуально

Техника к холодам готова  ■ Наш репортаж

 ► Осень в этом году тёплая как никогда. Но коммунальщики 
знают: зима близко и встретить её нужно во всеоружии. 
Готова ли техника к вызовам непогоды, покажут 
результаты смотра.
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Город и горожане

Им было и что вспомнить, и за что по-
благодарить Ивана Сидоровича. Об этом 
человеке лучше слов говорят его дела. 
Это благодаря его энергии, настойчивости, 
пробивным способностям у областного 
управления внутренних дел, где в ту пору 
он работал первым заместителем началь-
ника, появились важнейшие объекты. 

Заслуженный работник МВД полковник 
милиции Владимир Копица рассказывает:

- Благодаря Ивану Сидоровичу на Бел-
городчине были построены санчасть, поли-
клиника и столовая УВД, школа милиции, 
ставшая юридическим институтом, детский 
сад, пионерский лагерь «Дзержинец», пи-
томник служебного собаководства, жильё 
для сотрудников, здания отделов милиции. 
Подобного периода грандиозных строек 
для нужд УВД и рядовых сотрудников в 
истории белгородской милиции не было.

О том, с каким трудом ему это дава-
лось, можно только догадываться. Вот 
лишь одна из историй, которую вспоминал 
ветеран. При строительстве пионерского 
лагеря скважина, которую пробурили, вы-
давала поток бурой воды, её не то что да-
вать детям пить, даже руки мыть нельзя. 
А чтобы пробурить более глубокую, надо 
было получить разрешение Совета мини-
стров СССР. И что вы думаете? Он добил-
ся, хотя вначале там отмалчивались, а по-
том отказали. Иван Сидорович потребовал 
письменного отказа в доступе ребятишек 
к чистой воде, чтобы обратиться с этим 
документом в ЦК КПСС. И это возымело 
действие. Скважину глубиной более 300 
метров пробурили, и в лагере была чистая 
и полезная вода. 

Это история из более позднего перио-
да его многолетней службы. Но немногие 
знают, что начинал её Иван Сидорович в 
Белгородском городском отделе милиции. 
Сюда он прибыл после окончания Са-
ратовской средней специальной школы. 
Выбор на это учебное заведение пал не-
случайно. Потомок казаков из Скородного, 
он мечтал о военном училище. Но не мог 
парень, старший сын, оставить семью без 
поддержки. Ведь его отец, участник трёх 
войн, из-за ранения в Великую Отече-
ственную стал инвалидом первой группы. 
А учёба в милицейской школе была подхо-
дящим вариантом. Так, в 1958 году Иван 
стал курсантом. Учился старательно, за-
нимался спортом. Знания, полученные в 
учебном заведении, помогали в службе. И 
его коллеги отмечали, что первый дипло-
мированный сотрудник со специальным 
образованием, который пришёл на долж-
ность оперуполномоченного ОБХСС, про-
являет уникальные способности.

Он рассказывал мне о своём первом 
раскрытом преступлении - хищении в ре-
сторане «Донец». Его Иван Сидорович за-
помнил на всю жизнь. Эта была не только 
первая победа, но и риск потерять честное 
имя. Тогда оперуполномоченному удалось 
вывести на чистую воду дельца, который 
закупал мясо по одним ценам и сбывал 
«налево», наживаясь на разнице, по дру-
гим. Все материалы дела и вещдоки Иван 
Сидорович, как учили в школе милиции, 
под расписку передал в следствие. Но ког-
да спустя несколько лет освободившийся 
из мест заключения мужчина потребовал 
возвратить часы, ему ответили, что не по-

лучали от Плясова вещдок. И только та 
расписка подтвердила его правоту. 

Потом было много раскрытых махи-
наций, а Иван Сидорович стал грозой не-
чистых на руку дельцов. Он поделился 
воспоминаниями, как боролись с хище-
ниями на белгородском мясокомбинате. 
Предприимчивые работницы предприятия 
умудрялись в женских капроновых чулках 
прятать от 15 до 18 килограммов мяса. Эти 
импровизированные авоськи они пере-
брасывали через забор поджидавшим их 
таксистам. Приходилось вести работу и с 
первыми, и со вторыми. 

А ещё была история с разоблачением 
охранницы мясокомбината, которая брала 
по три рубля с работниц за то, чтобы не 
замечать хищений. Это была целая пре-
ступная схема, потому что спонсировала 
коллег ещё одна женщина, у которой были 
сбережения. За каждую «трёшку» она 
брала свой процент - 50 копеек. Но план 
Ивана Сидоровича помог изобличить всю 
преступную цепочку. Процентщице вручи-

ли в банке меченые купюры, а на Крейду 
в автобусе № 5 прибыли оперативники и 
понятые. Охранницу задержали с пачкой 
денег, на которых высвечивалась надпись 
«взятка». А работницы мясокомбината, ис-
пугавшись, выбросили из окон автобуса 
более 700 килограммов мяса.

В начале шестидесятых зарплата у 
милиционеров была небольшая, а нагруз-
ка - огромная, желающих работать на опе-
ративной работе с риском для жизни было 
немного. Поэтому за пятнадцать лет рабо-
ты в горотделе 12 лет Иван Сидорович не 
уходил в отпуск. А помимо работы, он воз-
главлял офицерский суд чести, отвечал за 
спортивное направление в отделе, обучал 
сотрудников патрульно-постовой службы 
боевому самбо.

За плечами у ветерана - долгая и не-
простая жизнь. Но он и сейчас выглядит 
хорошо. Богатырская стать потомственных 
казаков и военная выправка дают о себе 
знать. 

Анна БАРАБАНОВА

Как в голове этого скромного, немного-
словного и стеснительного парня умеща-
ются сложные законы, теории и принци-
пы физики, знают, наверное, только он 
и его педагог Дмитрий Чернов. Причём 
научные постулаты у юного вундеркинда 
не просто разложены по полочкам: Ан-
дрей уверенно объясняет их суть и про-
исхождение, словно перед ним таблица 
умножения, а не закон Бойля-Мариотта, 
например, или принцип относительности 
Галилея. Неудивительно, что белгородец 
два года подряд (!) становится призёром 
Всероссийской олимпиады школьников - 
уникальное, к слову, достижение для Бел-
городской области, которым в Шуховском 
лицее гордятся все.

- Чтобы добраться до финальной ча-
сти, каждый конкурсант должен был пре-
одолеть школьный, муниципальный и ре-
гиональный этапы, - рассказывает Андрей 
Ковалёв. - Мне удавалось дважды пройти 
эти отборы, в 9 и 10 классах, и если пер-
вый этап включал базовые знания школь-
ной программы, то все последующие 
отличались повышенным уровнем слож-
ности. Уже на муниципальном уровне по-
падались задачки-головоломки, которые я 
так и не решил.

Андрей вспоминает самую «железо-
бетонную» из них - о спице, цилиндрах и 
двух бусинках на нити, где ребятам пред-
ложили определить скорость бусинок в 
момент столкновения и силу натяжения 
нити. Видя, что я плохо понимаю то, о чём 
он говорит, парень пальцем условно чер-
тит на парте схему загадочного устрой-
ства, чтобы визуализировать картинку, 
и «запускает» бусинки навстречу друг 
другу. Делаю вид, что мне всё понятно, и 

удивляюсь, почему такую простую задач-
ку он не решил.

- А с ней почти никто из школьников не 
справился, - оправдывается ученик. - Поз-
же, когда узнал ответ, стукнул себя по лбу: 
второй закон Ньютона! Именно он работа-
ет в данном случае. Ещё нужно было най-
ти радиус кривизны параболы и понять, 
что движение будет по параболе.

Увлечение физикой появилось у Ан-
дрея «по расчёту»: во-первых, она разви-
вает логику, подумал мой собеседник, во-
вторых, в эпоху постоянного технического 
прогресса знания этой науки необходимы 
для получения востребованной профес-
сии. Пытаюсь возразить лицеисту и гово-
рю ему, что к точным наукам должны быть 
ещё и способности, предрасположен-
ность, в конце концов, дар, однако Кова-
лёв категорично заявляет: для успешного 
изучения предмета достаточно приложить 
максимум усилий и начать заниматься как 
можно раньше.

Алгебра и геометрия, естественно, не 
конкурируют у Андрея с физикой, а пре-
красно дополняют её. Литература не в 
чести у молодого человека: художествен-
ные произведения читает лишь для того, 
чтобы отвлечься от бесконечных формул 
и расчётов, иначе «с ума сойти можно». 
Недавно дочитал «Поединок» Куприна и 
вечером того же дня вновь открыл свой 
любимый задачник по физике: вот где, 
оказывается, настоящая жизнь кипит - во-
круг законов Ома и Паскаля, а не на дуэли 
в пехотном полку между Ромашовым и Ни-
колаевым. Неземное притяжение к физи-
ке, одним словом.

- Любимый закон? Теорема о вириале. 
Если коротко, она показывает связь между 

средней кинетической энергией в системе 
и потенциальной энергией. Доказывать те-
орему - особое удовольствие.

Впрочем, самые грандиозные и «вкус-
ные» доказательства Андрею предстоит 
ещё обнародовать в обозримом будущем, 
потому что он хочет разработать соб-
ственный закон или теорию. Признаётся, 
что сделать это будет крайне сложно, так 
как в физике всё основательно исследо-
вано - разве что попробовать углубиться 
в какую-то область и попытаться открыть 
что-то новое. О чём будет закон Ковалё-
ва, Андрей и предполагать пока не может, 
в ближайших планах - поступление в Мо-
сковский физико-технический институт 
на факультет общеприкладной физики. 
Надеется, что путь в МФТИ помогут про-
ложить его блестящие результаты во 
Всероссийской олимпиаде школьников: 
призёры самых престижных интеллекту-
альных соревнований на дороге всё-таки 
не валяются.

К нашей беседе присоединяется учи-
тель физики Шуховского лицея Дмитрий 
Чернов, в том числе благодаря которому 
Андрей добился таких невероятных успе-
хов. Дмитрий Валерьевич гордо подводит 
итог многолетней работы и с удовольстви-
ем резюмирует:

- У меня было немало хороших учени-
ков, но до уровня заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады поднялся толь-
ко Андрей. Скажу больше: в Белгородской 
области за последние 15 лет он един-
ственный, кто стал призёром и следом 
подтвердил этот статус. Если ему удастся 
добраться до финала и в нынешнем учеб-
ном году, в третий раз подряд, мы станем 
свидетелями абсолютного рекорда.

Дмитрий Валерьевич обратил вни-
мание на скромного мальчика, когда тот 
учился в 6-м классе, по рекомендации 
учителя математики и других коллег: мол, 
способный юнец. Педагог поговорил с Ан-
дреем и его родителями, выработал стра-
тегию подготовки на основе математики и 
потихоньку повёл юношу на вершину. Кро-
потливая каждодневная работа привела 
к первому успеху: в 8-м классе воспитан-
ник Чернова оказался в числе призёров 
 регионального этапа олимпиады, а в 9-м 
оба уже отмечали победу на том же этапе 
и призёрство на финальном.

- Несмотря на сложную оперативную 
обстановку в городе, Андрей ни разу не 
переходил на дистанционное обучение, - 
говорит Дмитрий Валерьевич. - К такому 
решению мы пришли совместно с ним и 
родителями, потому что для плодотворно-
го обучения важна очная форма. Итог вы 
знаете. И мне жаль, что после 11 класса 
он покинет наше учебное заведение. Была 
бы возможность, оставил бы Андрея на 
второй год, но, увы, это невозможно.

Владимир ПИСАХОВ

Неземное притяжение  ■ Признание

 ► Ученик 11 класса Шуховского лицея Андрей Ковалёв второй год подряд входит в число 
лучших школьников региона, которые за особые достижения в учёбе поощряются стипендией 
губернатора. Во всём «виновата» физика: настойчивый юноша успешно покоряет её с 7 класса.
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Иван из казачьего рода  ■ Ветераны в строю

 ► На днях полковник в отставке Иван Сидорович Плясов 
отметил 90-летний юбилей. С поздравлениями в гости 
к ветерану органов внутренних дел пришли активисты 
ветеранской организации и Общественного совета 
при УМВД по Белгороду, сослуживцы и друзья.
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Иван Сидорович Плясов, второй справа.
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Общество

Сезон гриппа подкрался незаметно. 
Но ещё можно успеть позаботиться о 
здоровье и обезопасить свой организм 
от сезонных заболеваний.

- Аллергия на куриный белок есть? - 
спрашивает доктор.

Перед вакцинацией все пациенты 
проходят осмотр. Врач-терапевт соби-
рает анамнез, спрашивает про аллерги-
ческие реакции и хронические заболева-
ния, выявляет противопоказания.

- Также измеряется артериальное 
давление, так как гипертония, повышен-
ное давление, является тоже противо-
показанием к вакцинации. Проводится 
пульсоксиметрия, которая показывает 
насыщение лёгких кислородом. Слу-
шаются лёгкие на выявление хрипов, - 
рассказывает врач-терапевт поликли-
нического отделения № 1 г. Белгорода 
Анастасия Мишнева.

Сразу после обследования направля-
емся в процедурный кабинет.

- Прежде всего делается основной 
упор на пациентов старшего трудоспо-
собного возраста. Это люди с хрониче-
скими неинфекционными заболевания-
ми, а также люди, которые находятся 
в группе риска. Это пациенты старше 
60-ти лет, также работники предприя-
тий, общеобразовательных школ, лица, 
которые призываются на военную служ-
бу, - поясняет врач-терапевт поликли-
нического отделения № 1 г. Белгорода 
Сергей Ильющенко.

Сейчас для профилактики гриппа ис-
пользуют сразу две вакцины нового по-
коления: «Совигрипп» и «Флю-М». Обе 
российского производства.

- Они не обладают гепатотоксичностью 
и нефротоксичностью. Очень широко при-
меняются у слабых пациентов старших 
возрастных групп, 75 плюс. Они настоль-
ко безопасны, что могут быть использо-
ваны даже для беременных, - говорит за-
ведующая поликлиническим отделением 
№ 1 г. Белгорода, доктор медицинских 
наук, профессор Ольга Осипова.

Позаботиться о своём здоровье бел-
городцы могут в любой городской поли-
клинике и сделать это абсолютно бес-
платно. В мире нет страны, которая бы 
прививала такое количество населения 
за счёт федерального бюджета, это де-
лают только в России.

Николай КОРЯГИН
ФОТО СЕРГЕЯ ЩЕКАЛОВА

Награду вручил губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. 
Он отметил, что человек труда за-
служивает особого отношения всех 
 уровней власти.

- Поэтому сегодня мы с особой гор-
достью вручаем это знамя коллективу 
«ОМК Энергомаш» и говорим слова 
благодарности за ваш труд в очень 
непростой период для каждого из 
нас, - подчеркнул глава Белгородской 
 области. 

Руководитель завода «ОМК Энерго-
маш» Александр Ващенко отметил, что 
завод за свою историю удостаивался 
разных знаков отличия: это были и Крас-
ные знамёна ЦК КПСС, Совмина СССР, 
ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ. Но в постсоветской 
России это знамя - первое. 

- Сегодня это самый высокий знак от-
личия для трудовых коллективов Бел-
городчины, и мы рады, что находимся 
в первых рядах. Огромное спасибо за 
признание заслуг заводской команды. 

Пример для города и области
 ► Коллективу завода «ОМК Энергомаш» присвоили 

почётное звание «Трудовая доблесть Белгородчины». 
Сегодня это самый высокий знак отличия для трудовых 
коллективов региона.

 ■ Признание

Павел Моисеенко,
заместитель главного конструктора конструкторского отдела 
 трубопроводов «ОМК Энергомаш», основатель трудовой династии, 
работает на заводе 50 лет:

«Я пришёл работать на «Энергомаш» в 1974 году. В те времена были пере-
ходящие знамёна и вымпелы, за которые соревновались участки, цеха и бригады. 
Внутри завода итоги подводили каждый месяц, и ближе к концу 1980-х это стало 
формальным событием, поэтому особых эмоций уже не вызывало. А вот награды 
и знамёна от профильного министерства были по-настоящему значимыми и ве-
сомыми. Они подтверждали достижения завода в масштабах всей страны, и мы 
гордились этими наградами. 

Поэтому получить знамя «Трудовая доблесть Белгородчины» - это действи-
тельно важное событие для нашего коллектива».

Олег Моисеенко,
инженер-конструктор «ОМК Энергомаш», представитель трудовой 
 династии, сын Павла Моисеенко, работает на заводе три года:

«Мы видим, что наш труд ценится и в области, и на родном заводе. Когда за 
твою работу платят достойную зарплату, когда дают развиваться в профессии и 
бесплатно обучаться - сразу понимаешь, что тебя ценят как сотрудника. И это не 
считая таких приятных бонусов, как бесплатное питание в заводской столовой, 
возможность обращаться в хорошие клиники по полису ДМС, выплаты за вер-
ность заводу. Это всегда приятно».

А приехал праздник из Пензенской об-
ласти. Концертную программу жителям 
ПВР подарили ансамбль «Губерния» и се-
мейный дуэт Стаильских. Живое звучание. 
Песни о любви, Родине, жизни. И, конечно, 
классика. 

Пензенская область - давний друг Бел-
городчины. Вот и сегодня регион привёз с 
собой не только творческие номера, но и 
гуманитарную помощь. Её передали жите-
лям, которые временно покинули родное 
приграничье.

- Когда стало известно, что эта поезд-
ка состоится, то все учреждения культуры 
Пензенской области собрали эту помощь. 
Мы привезли определённое количество 
канцелярских товаров, детские книжки, 
фломастеры, настольные игры. То, с чем 
можно заниматься с детьми, - рассказал 
министр культуры и туризма Пензенской 
области Сергей Бычков.

- Знаете, когда всё идёт от души, это в 
зале люди чувствуют. Вот вчера это ощу-
щалось в Старом Осколе, сегодня - в ПВР 

Белгорода, когда к нам приехали, дей-
ствительно, друзья. То есть это не просто 
прий ти отработать, вы общаетесь с залом, 
вы идёте на контакт, - обратил внимание 
министр культуры Белгородской области 
Константин Курганский.

Горящие глаза, искренние эмоции и 
бурные аплодисменты - вот они, благо-
дарные зрители, которым для счастья не 
нужно много. Достаточно душевного тепла 
и заботы. 

- Замечательно, что люди из других ре-
гионов к нам приезжают, с добром, с тепло-
той. Прежде всего, тратят на это огромное 
количество личных ресурсов. И это здоро-
во, что мы не одни, - отметила заместитель 
губернатора - министр по делам молодёжи 
Белгородской области Татьяна Киреева.

- Очень понравился концерт. Настрое-
ние хорошее, немножко отвлеклись от на-
шей ситуации. Спасибо большое, - подели-
лись зрители.

Алина КОРЧАГИНА
ФОТО СЕРГЕЯ ЩЕКАЛОВА

Обезопасить себя 
ещё не поздно

 ■ Здоровье

 ► Сотрудники холдинга «Белгород-медиа» приняли участие 
в прививочной кампании.

От души и без повода  ■ Поддержка

 ► Разве нужен повод для праздника? Ну конечно нет. 
Вот и в одном из белгородских ПВР решили порадовать 
жителей концертом. Душевно и по-семейному.

Недавно мы отмечали 85-летие наше-
го предприятия. Это большой труд всех 
без исключения людей нашего пред-
приятия, которые очень хорошо делают 
свою работу, - отметил управляющий 
директор белгородского завода ОМК 
Александр Ващенко.

По окончании торжественной ча-
сти заводчане посмотрели спектакль 
по рассказу Бориса Васильева «Зав-
тра была война» в исполнении труппы 
Белгородского государственного ака-
демического драматического театра 
им. М.С. Щепкина.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО ПЕТРА МУСИНА

Почётное звание «ТРУДОВАЯ 
ДОБЛЕСТЬ БЕЛГОРОДЧИНЫ» 
было учреждено в августе 
2023 года. Присуждается 
предприятиям за вклад в развитие 
Белгородской области. Вместе 
со свидетельством о присвоении 
звания предприятию-лауреату 
вручается знамя «Трудовая 
доблесть Белгородчины» 
размером 1х1,5 метра.

СПРАВКА «НБ» »

На правах рекламы
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Созданная в 2020 году Указом Президента России 
организация в первую очередь выполняет важные функ-
ции в сфере реализации Стратегии государственной на-
циональной политики. Члены Ассамблеи сохраняют и 
развивают этнокультурное и языковое многообразие на-
родов России, содействуют соблюдению их прав, консуль-
тируют и помогают в решении социально-экономических 
вопросов, налаживают диалог между органами власти и 
национально-культурными автономиями, представители 
которых живут на территории регионов. В Белгородской 
области зарегистрировано около десяти подобных авто-
номий, этнический состав в количественном отношении, 
по словам Набигуллы Багамаева, превышает 300 тысяч 
человек.

- В нашем регионе дружно соседствуют армянская, 
азербайджанская, чеченская, дагестанская, молдавская 
диаспоры, бок о бок также живут турки-месхетинцы, осе-
тины, ингуши, греки, евреи, представители других нацио-
нальных общин, - рассказывает руководитель региональ-
ного отделения АНР. - Причём живут давно, то есть уже 
успешно интегрировались в российское общество, трудо-
устроились и активно участвуют в общественной жизни 
Белгорода и области. Мы любим все вместе собираться 
в Доме дружбы, созданном благодаря поддержке губер-
натора региона на базе Белгородского центра народного 
творчества. Приходите на наши праздники: у нас интерес-
но.

В одном только областном центре проживают пред-
ставители более чем 70 национальностей. Под эгидой Ас-
самблеи здесь проходят массовые спортивные соревно-
вания и культурные мероприятия, на которые непременно 
приглашаются горожане разных возрастов и националь-
ностей. Если, допустим, дагестанская община отмечает 
национальный праздник, на него обязательно приходят и 
молдаване, и греки, и чеченцы, и евреи - представители 
разных общин, и просто горожане, живущие по соседству. 
Насладиться колоритным национальным творчеством, 
оценить роскошные народные костюмы, послушать про-
никновенные стихи Расула Гамзатова на его родном язы-

ке или окунуться в яркий мир армянских танцев интересно 
человеку любой национальности, поэтому на таких меро-
приятиях всегда много людей. В гости к белгородским диа-
спорам приезжают и национальные вокальные и хорео-
графические ансамбли из других регионов - Воронежа, 
Курска, Орла, говорит Набигулла Магомедович.

- Одно время мы чаще проводили подобные встречи 
в закрытых помещениях, и я решил изменить этот фор-
мат, предложив устраивать их в парках, на улицах, чтобы 
праздник смогли увидеть даже прохожие, - делится под-
робностями мой собеседник. - И результат порадовал: 
на наших мероприятиях порой яблоку негде было упасть. 
Выступает на сцене, например, азербайджанский коллек-
тив - с песнями или танцами, а местные жители слушают, 
смотрят и умиляются, потому что кто-то из них когда-то 
жил в Баку или отдыхал на побережье Каспийского моря. 
И с удовольствием подпевают, подтанцовывают, благо-
дарят артистов за воспоминания, эмоции, обмениваются 
контактами.

Белгородские диаспоры живут настолько дружно, что 
конфликтов на национальной почве практически не воз-
никает, утверждает Набигулла Багамаев. И этому, по его 
словам, есть простое объяснение. Во-первых, благопри-
ятной обстановке способствует уровень качества жизни в 
Белгородской области - богатом, чистом, уютном регионе, 
где жить и трудиться вполне комфортно (если не учиты-
вать сегодняшнюю обстановку, конечно). Во-вторых, для 
национальных организаций созданы прекрасные условия 
для полноценного развития, их представителям доступны 
все услуги и сервисы, позволяющие учиться, работать, со-
держать свои семьи. В Белгороде, признаются они, дей-
ствительно чувствуют себя как дома.

- Благодарен мэру нашего города, губернатору области 
за многостороннюю поддержку, за оперативную помощь в 
решении вопросов, волнующих национально-культурные 
автономии, - подчёркивает Набигулла Магомедович. - Я 
сам живу в Белгородской области 25 лет, часто бываю в 
командировках в других субъектах РФ и могу с уверенно-
стью заявить: такого доброго, понимающего отношения к 

этническим сообществам со стороны органов власти нет 
ни в одном регионе.

И белгородские диаспоры платят той же монетой, не 
оставаясь в стороне от нужд, проблем и запросов россий-
ского социума. Считая себя его неотъемлемой частью, 
представители национально-культурных автономий регу-
лярно собирают средства на приобретение оборудования 
для участников СВО или предметов первой необходимо-
сти для мирных жителей приграничья, в том числе курско-
го, пострадавших от обстрелов ВСУ.

- Я уже и не обзваниваю руководителей наших диа-
спор, когда планирую очередную командировку с гумани-
таркой - сами приезжают, привозят то, что нужно, сами ор-
ганизовывают сбор на местах, - рассказывает Набигулла 
Багамаев. - Да и жители Белгорода тоже активно помога-
ют - молодцы! В трудный час мы объединились городами, 
посёлками, регионами - всей страной, чтобы приблизить 
победу, обеспечить справедливый мир. Я, с одной сторо-
ны, удивлён такому мощному сплочению и единению на-
родов России, а с другой - ну что здесь удивляться?! У нас 
в крови: когда кому-то плохо, больно, когда в наши дома 
приходит беда, мы помогаем, жертвуем, встаём на защи-
ту. Это сила русского духа, образ мышления, норма жизни, 
впитанная с молоком матери. Мы так воспитаны. И раско-
лоть нас не получится, несмотря на старания некоторых 
западных спецслужб. Когда мы едины, мы  непобедимы.

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ РЕГИОНАЛЬНЫМ ОТДЕЛЕНИЕМ  

АССАМБЛЕИ НАРОДОВ РОССИИ 

Когда мы одно целое
 ► События 1612 года, послужившие основанию в России Дня народного единства, 

даже спустя четыре столетия откликаются в веке XXI: мы вновь были вынуждены 
взять в руки оружие и сплотиться вокруг национальной идеи справедливого мира. 
Это в крови нашего народа, считает председатель Совета регионального отделения 
Общероссийской общественно-государственной организации «Ассамблея народов 
России» Белгородской области Набигулла Багамаев.

 ■ Солидарность
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Волонтёры дают возможность нашим 
солдатам, находящимся вдалеке от род-
ных и близких, почувствовать тепло и за-
боту.

Они отправляют на передовую меди-
каменты, средства личной гигиены, до-
машнюю выпечку. Кроме этого «Ангелы 
милосердия» передают нашим бойцам 
православные знамёна, специально изго-
товленные в Санкт-Петербурге и освящён-
ные там же в Казанском соборе. Они, по 
мнению организаторов акции, должны спо-
собствовать укреплению стойкости, силы и 
веры тех, кто находится на передовой. На 
знамёнах изображены православные свя-
тые и великие русские полководцы. 

Но, регулярно общаясь с военнослужа-
щими, волонтёры не могли не заметить, 
что на защите наших рубежей сейчас сто-
ят не только православные. В частности, 
дружба связала «Ангелов милосердия» 

с воинами подразделения специального 
назначения «Ахмат», в составе которого 
много уроженцев Чечни и других регионов 
Северного Кавказа.

- Православные и мусульмане в еди-
ном строю, как братья, защищают Свя-
тую Русь, - рассказывает директор АНО 
« Ангелы милосердия» Светлана Ерёмчен-
ко. - Мы их также поддерживаем, возим 
гуманитарную помощь, а не так давно вру-
чили им подобное знамя зелёного цвета. 
Бойцы «Ахмата» от всего сердца побла-
годарили нас, повторив известную фразу: 
«На войне атеистов нет». Это ещё один 
важный момент единения народов России. 

Сейчас волонтёры готовят символы 
духовной поддержки и для мусульманских 
воинов. На одном из знамён, которые бу-
дут передаваться бойцам, исповедующим 
ислам, предстоит изобразить великого кня-
зя Михаила Александровича Романова. В 

годы Первой мировой войны он командо-
вал Кавказской туземной конной дивизией, 
известной как «Дикая дивизия», которая на 
90 % состояла из добровольцев-мусуль-

ман - уроженцев Северного Кавказа и За-
кавказья. История повторяется.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ «АНГЕЛОВ МИЛОСЕРДИЯ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Материалы полосы подготовил Андрей ЮДИН

Организация действует в Белгоро-
де около двадцати лет. Её возглавля-
ет член Совета по межнациональным 
отношениям при губернаторе области 
 Гаджирамазан Рамазанов. Сам он родом 
из Дагестана, по национальности агул, 
но уже многие годы его судьба связана 
с Белгородом. Накануне Дня народного 
единства мы побеседовали с руководи-

телем региональной организации, чтобы 
узнать, как живут белгородские мусуль-
мане.

- Гаджирамазан Гамдиевич, рас-
скажите о том, когда вы приехали в 
Белгород?

- Очень давно, в 1983 году, когда 
мне было 17 лет. С тех пор работаю в 
строительстве, всю жизнь строю город, 
который давно стал для меня родным. 
Окончил Харьковский инженерно-строи-
тельный институт. Работал в ДСК. 

- А когда впервые у вас появилась 
идея создать организацию мусуль-
ман в нашем городе?

- Тоже могу назвать точную дату. 
В 2004 году. Тогда никаких мусульман 
здесь никто не знал и знать, если честно, 
не очень хотел. Время было непростое. 
Чеченская война недавно завершилась, 
случались теракты. Относились к нам 
настороженно. Кто? Откуда? Зачем? Ре-

гистрировались два года, но всё же с Бо-
жьей помощью смогли это сделать. 

- И много сейчас мусульман в Белго-
роде?

- Могу судить по тому, как много людей 
приходит по пятницам к нам в мечеть на 
Мичурина. Это примерно 600-700 человек. 
А по праздникам люди собираются и возле 
помещения, не менее двух-трёх тысяч. Всё 
вокруг заполнено, спасибо полиции, кото-
рая помогает нам соблюдать порядок при 
скоплении большого количества людей. 

- А кто по национальности белго-
родские мусульмане? Можно сделать 
такой анализ?

- Мы рады всем и в паспорт, если чест-
но, людям не заглядываем. Знаем, что 
много выходцев с Северного Кавказа, есть 
приезжие из Средней Азии, таджики, уз-
беки, татары, арабы, саудовцы… Всех не 
перечислить. В большинстве своём, это 
местные уже жители, белгородцы. Но есть 

иностранные студенты, бывают приезжие, 
в последнее время приходят военные. Мы 
стали центром притяжения для мусуль-
ман Белгорода, которых становится все 
больше. Влияют миграционные процессы, 
наш город всегда был для многих местом 
притяжения. И из-за того, что у нас един-
ственная мечеть в области, приезжают и 
жители других городов и районов. 

- Как мусульмане уживаются в на-
шем городе с представителями дру-
гих конфессий? Случаются ли какие-
то конфликты?

- Нет, никаких межнациональных, 
межконфессиональных проблем у нас не 
возникает. Дружим с православными, по-
могаем друг другу. Недавно благодаря 
содействию архиепископа Иоанна нам 
выделили часть земли на Юго-западном 
кладбище, где теперь есть мусульманский 
участок. За это мы ему очень благодарны. 
Есть взаимодействие и с властями города 
и области. Если появляются просьбы, то 
их стараются выполнить. Хотя, конечно, 
хотелось бы построить полноценную ме-
четь. На данный момент такой возмож-
ности нет. Своими силами тоже не полу-
чается. Сейчас мы находимся в, скажем 
так, приспособленном помещении. Место 
не рассчитано на такое количество людей. 

- Вы говорили, что на многие 
праздники собирается большое коли-
чество людей. Какие наиболее важные 
праздники вы массово отмечаете?

- Это Курбан-байрам, Ураза-байрам, 
Джума-пятница. Самый большой, разу-
меется, Курбан-байрам, когда мы режем 
барашка, совершаем жертвоприношение, 
раздаём мясо друзьям, соседям, незави-
симо от их вероисповедания. 

- А другую деятельность ведёте? 
- Хочу особенно отметить ту поддерж-

ку, которую мы оказываем участникам 
СВО. Ездим в госпитали, где лежат наши 
раненые бойцы. Так недавно возили ре-
бятам плов, чтобы как-то разнообразить 
госпитальную пищу. Нередко бываем в 
воинских частях с гуманитарной помощью, 
дружим с ахматовцами, несущими службу 
на рубежах нашей Белгородчины. 

ФОТО АНДРЕЯ ЮДИНА 
 И ИЗ АРХИВА ОРГАНИЗАЦИИ «МИР И СОЗИДАНИЕ»

«В паспорта людям не заглядываем»  ■ Духовность

 ► По информации министерства общественных коммуникаций Белгородской области, 
на территории региона зарегистрировано 414 религиозных организаций: 360 Русской 
православной церкви, 40 протестантских, 4 старообрядческие, 2 организации Украинской 
православной церкви (Киевский патриархат), по одной организации имеют последователи 
буддизма, иудаизма, мусульманства, а также Армянской апостольской православной церкви 
и Римско-католической церкви. Наиболее многочисленной является местная религиозная 
организация мусульман «Мир и созидание», которая объединяет около трёх тысяч прихожан. 

На войне атеистов нет  ■ Добровольчество

 ► Автономная некоммерческая организация «Ангелы 
милосердия» давно занимается поддержкой наших 
военнослужащих, защищающих рубежи нашей родной 
Белгородчины.
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Вам есть что рассказать о любимом городе и его замечательных людях? Пишите нам на е-mail: nashbel@belnovosti.ru

Право на выплату имеют усыновители детей, а так-
же их опекуны, попечители или приёмные родители. 
При этом они должны быть гражданами РФ и постоян-
но проживать на территории России.

Выплата предоставляется в фиксированном разме-
ре. В нашем регионе это 24 604 рубля. С начала 2024 
года в Белгородской области уже 138 семей, приняв-
ших на воспитание детей, получили эти средства. На 
обеспечение данных целей было направлено 6,8 мил-
лиона рублей.

Для получения единовременной выплаты необхо-
димо обратиться с заявлением в клиентскую службу 
 Отделения СФР по Белгородской области или МФЦ. 
Сделать это нужно в течение 6 месяцев со дня всту-
пления в силу решения суда об усыновлении либо со 
дня  вынесения органом опеки и попечительства реше-
ния об установлении опеки или попечительства, либо 
со дня заключения договора о принятии ребёнка в 
 семью.

Если у вас остались вопросы, то вы можете обра-
титься к специалистам контакт-центра по телефону: 
8-800-100-00-01. График работы: понедельник - пятни-
ца, с 8.00 до 17.00.

Анастасия БЫСТРОВА

«Активисты, среди которых в основном женщины, 
хорошо подготовились, и мероприятие получилось 
интересным и душевным. Людмила Чернозуб ознако-
мила собравшихся с историей праздника, Екатерина 
 Россихина говорила о роли отца в семье. А Наталья 
Лаврова рассказала о своём отце-фронтовике, его бое-
вом пути и подвигах в годы Великой Отечественной 
 войны.

С интересом восприняли все выступление Ольги 
Гвоздевой. Она принесла на встречу семейный альбом, 
реликвию, которую создавали мужчины их семьи - сна-
чала дед, а потом отец. А завершили эту встречу песни 
«Родительский дом», «Поговори со мной, отец», «Про-

сто папа» в исполнении Екатерины Мишиной и Валенти-
ны Татаренко. 

Сергей БОРОДАТОВ, 
председатель общества инвалидов  

Восточного округа»
ФОТО ИЗ АРХИВА ОБЩЕСТВА ИНВАЛИДОВ

«На своём большом жизненном пути я часто встре-
чала людей, которые излучают свет добра, делают 
тебя счастливой, тех, что помогут в трудную минуту, 
выслушают, дадут совет. Таким человеком в наше 
сложное время стала для меня Валентина Яковлевна 
Гончарова. В ней сочетались и внешная, и внутренняя 
красота. Всегда со вкусом одетая, с мягкой улыбкой, 
спокойная, интеллигентная, она притягивала внимание 
окружающих.

А ведь судьбу её нельзя назвать лёгкой, она пере-
жила все трудности, которые выпали на долю предво-
енного поколения.

Родилась в городе Кан Фрунзенского района Кирги-
зии в 1939 году. Шести лет пошла в школу. В военные 
годы Киргизия была небогатой республикой, голод, хо-
лод испытывали все жители страны, голодала и семья 
Гончаровых. Все школьники работали на уборке хлоп-
ка. Трудное это дело: руки, ноги были в царапинах. На 
боль не обращали внимания, надо было выполнить 
норму по сбору хлопка. Валентина Яковлевна расска-
зывала, что одежда детям доставалась по наследству 
или мама что-то перешивала, и только в седьмом клас-
се родители купили в Узбекистане ей пальто, которое 
она потом долго носила.

С детства она мечтала стать учителем. Её мечта 
сбылась, после окончания семи классов поступила в 
Джалал-Абадское педучилище, а затем в институт. Ра-
ботала в национальной школе, преподавала русский 
язык детям, совершенно не говорившим по-русски. Че-
рез год её перевели в Кочкор-Ата.

Тогда здесь разрабатывали месторождение нефти, 
в город приезжали специалисты со всех концов СССР, 
в школе учились дети разных национальностей. Всех 
объединяли дружба, взаимопомощь, общие дела.

В 1961 году Валентина Яковлевна познакомилась с 
будущим мужем, приехавшим на стройку из Белгорода, 
вышла замуж и переехала в наш город. 14 лет прора-
ботала молодая учительница в детском отделении об-
ластной больницы педагогом-воспитателем. А в 1975 
году перевелась в школу № 20 учителем начальных 
классов, здесь она трудилась более 24 лет. Человек 
широкой души и отзывчивого сердца, она для каждого 
ученика могла найти слова поддержки, помочь добрым 
советом и делом. Для детей она всегда была другом, 
наставником, настоящей школьной мамой. Мудрый, 
талантливый преподаватель, влюблённый в свою про-
фессию, она возглавляла методобъединение учителей 
начальных классов, была завучем, последние пять лет 
работала в управлении образования города. Опытный 
педагог, она всегда старалась помочь коллегам сло-
вом и делом.

Спустя многие годы выпускники Валентины Яков-
левны с теплотой говорят о своей первой учительнице, 
вспоминают её добрые глаза, всегда тихий, но твёр-

дый голос, спокойную манеру ведения уроков и стрем-
ление донести до каждого самый трудный материал. 
Люди многих профессий, благодаря ей, с любовью 
говорят о школьных годах. Встречаясь с Валентиной 
Яковлевной, они вновь становились маленькими деть-
ми, с обожанием смотрящими в знакомое лицо.

После выхода на заслуженный отдых Валентина 
Яковлевна много лет работала в совете ветеранов 
 педагогического труда. Она знала многих пенсио-
неров, всегда спешила на помощь тем, кто попал в 
 тяжёлую жизненную ситуацию. Несмотря на пробле-
мы со  здоровьем, она активно занималась волонтёр-
ской деятельностью, стремясь помочь нашим защит-
никам.

Мы знали её как доброжелательного, мудрого, 
удивительно тактичного человека. Всегда восхища-
ли  её образованность, любовь к искусству, к родному 
краю.

Светлую память об этой удивительной женщине и 
педагоге мы сохраним в наших сердцах навсегда. А 
для меня встреча с нею - бесценный дар судьбы, и я 
буду часто вспоминать её и молиться о ней.

Екатерина САМОХВАЛОВА» 
ФОТО ИЗ АРХИВА СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ТРУДА 

Обучающиеся по программам среднего профессио-
нального и высшего образования участники специ-
альной военной операции на территориях Украины, 
Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской области и Херсонской об-
ласти имеют право перевестись с платного на бес-
платное обучение, финансируемое за счёт бюджетных 
ассигнований федерального бюджета, бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации и местных бюджетов.

Правила перераспределения вакантных мест, имею-
щихся в образовательной организации и финансируе-
мых за счёт бюджетных средств, утверждены поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 
08.08.2023 № 1292.

Перераспределение вакантных мест осуществляет-
ся внутри образовательной организации вне зависимо-
сти от формы обучения на соответствующем курсе:

- с одной профессии на другую профессию - в слу-
чае если вакантные места, планируемые к перерас-
пределению, установлены образовательной организа-
цией по профессиям;

- с одной специальности на другую специальность - 
в случае если вакантные места, планируемые к пере-
распределению, установлены образовательной орга-
низацией по специальностям;

- с одного направления подготовки на другое на-
правление подготовки - в случае если вакантные ме-
ста, планируемые к перераспределению, установлены 
образовательной организацией по направлениям под-
готовки;

- с одной укрупнённой группы профессий, специаль-
ностей и направлений подготовки на другую укрупнён-
ную группу профессий, специальностей и направлений 
подготовки - в случае если вакантные места, планируе-
мые к перераспределению, установлены образова-
тельной организацией по укрупнённым группам про-
фессий, специальностей и направлений подготовки;

- с одной научной специальности на другую науч-
ную специальность - в случае если вакантные места, 
планируемые к перераспределению, установлены 
 образовательной организацией по научным специаль-
ностям;

- с одной группы научных специальностей на 
другую группу научных специальностей - в случае 
 если  вакантные места, планируемые к перераспреде-
лению, установлены образовательной организацией 
по группам научных специальностей.

Яна НИКОЛАЕВА, 
помощник прокурора г. Белгорода

Главный мужчина в нашей жизни  ■ Почта «НБ»

 ► День отца - праздник в России 
сравнительно новый и не всем 
ещё известный. Но было 
бы несправедливо не отметить 
роль второго родителя в жизни 
и воспитании детей, - решили 
в обществе инвалидов Восточного 
округа и приурочили встречу 
к этой дате.

 ■ Разъясняет прокуратура

Бойцов  
обучают бесплатно

 ► Помощник прокурора г. Белгорода 
рассказывает о порядке перехода на 
бесплатное обучение участников СВО.

Валентина Яковлевна Гончарова, вторая слева.

Свет добра и мудрости 
в глазах учителя

 ■ Читатель - наш автор

 ► Наша постоянная читательница Екатерина Самохвалова решила рассказать нам 
о ветеране педагогического труда Валентине Гончаровой, с которой её связывала 
работа в ветеранской организации города. На прошлой неделе она встретилась 
с ней, чтобы побеседовать о её жизненном пути, а когда уже подготовила письмо 
в редакцию, узнала, что Валентины Яковлевны не стало. И это послание - память 
о замечательном, неравнодушном человеке. 

 ■ Росреестр информирует

В поддержку 
усыновителей

 ► Семьям, принявшим ребёнка 
на воспитание, положено 
единовременное пособие.
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Закон и порядок

Контрафакт 
в красивой упаковке 

Сотрудники Главного управления 
экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД России 
совместно с коллегами из нашей об-
ласти выявили подпольный цех по 
производству контрафактных семян 
под брендами популярных торговых 
марок. 

Низкосортное сырьё фасовали 
в упаковки с логотипами известных 
производителей. Обнаружено и изъ-
ято оборудование, посевной мате-
риал на сумму более 50 млн рублей, 
этикетки и тара с чужими товарными 
знаками, а также бухгалтерская доку-
ментация.

Четверо подозреваемых стали 
фигурантами уголовных дел. Кроме 
того, на одном из складов недалеко 
от линии боевого соприкосновения 
обнаружен схрон с гранатами и ды-
мовыми шашками. Возбуждено ещё 
одно уголовное дело. 

Эх, подруга! 
В полицию обратилась житель-

ница областного центра, у которой 
пропали 10 000 рублей в день рож-
дения. Выяснилось, что она отме-
чала праздник в компании друзей и 
родственников у себя дома. Когда 
все гости разошлись, приятельница 
предложила помочь в уборке и, вос-
пользовавшись ситуацией, похитила 
порядка 10 000 рублей из подарен-
ных конвертов. 

Возбуждено уголовное дело. Санк-
ции статьи «Кража» предусматрива-
ют до пяти лет лишения свободы.

 ■ Криминальная хроника

Материалы полосы подготовили Анна БАРАБАНОВА, Дарья ГАВРОНСКАЯ и Денис СТРЕМОУСОВ

В связи с образованием Белгородской 
области приказом начальника УМВД в 
феврале 1952 года были образованы 
службы ведомственной милиции и вне-
ведомственной сторожевой охраны, на 
которые возлагались функции по орга-
низации охраны объектов, организации 
охраны общественного порядка, охраны 
и конвоирования арестованных. Из года 
в год активно внедрялись в развитие 
вневедомственной охраны современные 
технические средства, передовые тех-
нологии, автоматизированные рабочие 
места. 

5 апреля 2016 года Президентом Рос-
сийской Федерации подписан указ № 157 
об образовании Федеральной службы 
войск национальной гвардии Российской 

Федерации, куда и вошли подразделения 
вневедомственной охраны, в том числе и 
отдел вневедомственной охраны по Бел-
городу.

Сегодня подразделение вневедом-
ственной охраны Росгвардии - одна из 
многочисленных служб в системе единой 
дислокации города. Накопленный за годы 
работы опыт доказал эффективность дея-
тельности нарядов вневедомственной 
охраны как при защите объектов, так и в 
борьбе с преступностью. Краж из охра-
няемых объектов, квартир и мест хране-
ния имущества граждан не допущено.

Сотрудники подразделения добросо-
вестно, грамотно, с чувством повышенно-
го долга выполняют поставленные перед 
ними служебно-боевые задачи. Система-

тически принимают активное участие в 
обеспечении охраны общественного по-
рядка и общественной безопасности при 
проведении политических, культурных, 
спортивных и других массовых мероприя-
тий на территории нашего города.

Основными задачами подразделения 
являются:

- охрана имущества физических и 
юридических лиц;

- участие в охране общественного по-
рядка и обеспечения общественной без-
опасности;

- охрана особо важных и режимных 
объектов, охрана важных государствен-
ных объектов, специальных грузов, 
сооружений на коммуникациях в соот-
ветствии с перечнем, утверждённым 
Правительством Российской Федерации;

- участие в комплексных проверках ан-
титеррористической безопасности объ-
ектов с массовым пребыванием граждан, 
в том числе объектов образования. 

Главный государственный таможен-
ный инспектор кинологического отдела 
Белгородской таможни Галина Жирно-
ва рассказывает, что собаки работают 
по разным направлениям: поиск взрыв-
чатых веществ, наркотических средств, 
денег, табака.

Ребят знакомят с Радой, ласковой и 
доброй собакой. С виду и не скажешь, 
что на границе она следит за тем, чтобы 
никто не провозил запрещённые веще-
ства. Они спрашивают: «Как она ищет 
взрывчатые вещества или, возможно, 
фальшивые деньги?» - и кинолог отве-
чает:

- Для неё это игра. Я сначала прячу 
мячик, она его ищет. Ей нравится, она 
его находит, я её поощряю. Потом вме-
сто мячика я прячу нужное мне веще-
ство, и она его начинает искать.

Опытные кинологи поделились с 
ребятами своими секретами дресси-
ровки будущих хвостатых таможенни-

ков, показывали, как собака выполняет 
 команды.

- Сначала проходим основы кур-
са дрессировки, учим выполнять 
 команды: «сидеть», «лежать», «ко мне». 
 Потом - специальные курсы дресси-
ровки, на поиск. Надо давать собаке 
то, что ей нравится, и так учить её ра-
ботать: игрой, лакомством, поглажива-
нием, вниманием. Вот так и идёт про-
цесс дрессировки, - поясняет Галина 
Жирнова. 

Юлия Ровнова, пресс-секретарь Бел-
городской таможни, считает, что такие 
встречи нужны:

- Это очень познавательно, интерес-
но для ребят. И, может быть, кто-то из 
детей выберет себе работу таможенни-
ка, решит связать свою судьбу с право-
охранительными органами.

И ребята с нею согласны.
- Нас сегодня познакомили с работой 

таможни и кинологом, и я думаю, это 

очень интересная работа, - говорит Сте-
пан.

Ему вторит Виктория:
- Мне очень понравилось, и я, воз-

можно, задумаюсь об этой профессии.
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОЙ ТАМОЖНИ

Сергей Рождественский, пожарный 
БРОО «Казачья пожарная команда 
«Станица» рассказывает:

- Как ближайший экипаж, находящий-
ся в этом районе, нас дежурный ЕДДС 
направил сюда для непосредственной 
разведки. Прибыли на место, приступи-
ли к локализации очага возгорания и по-
няли, что своими силами не справимся. 
Запросили помощь. 

А она понадобилась из-за резкого 
усиления ветра. Огонь начал двигать-
ся в сторону жилых домов. На помощь 
 кроме спасателей пришли коммуналь-
щики.

Специалист гражданской обороны 
управления ГОЧС Белгорода Олег Гри-
бакин поясняет:

- На усиление была направлена 
смена поисково-спасательного отряда, 
задействованы силы «Белгорблаго-
устройства», которые провели опашку, 
используя трактор с навесным обору-
дованием, то есть создали защитную 
минерализованную зону и организовали 

дозаправку водой за счёт своих средств. 
Задачу выполнили. 

Такие учения спасают жизни на пожа-
ре. Большинство возгораний в областном 
центре устранили без серьёзных послед-
ствий. О них рассказал начальник управ-
ления ГОЧС Белгорода Николай Лебедев:

- У нас было зафиксировано два 
случая: это Юго-Западный микрорай-
он - возгорание травянистой подстилки 

с угрозой перехода на жилые строения. 
Но оперативность, отработка практиче-
ских действий, передача информации 
позволили эти пожары ликвидировать 
без распространения дальнейшего огня 
на жилые массивы.

С начала года в Белгороде локализо-
вано 73 ландшафтных пожара. Однако 
сложная оперативная обстановка сохра-
няется.

За фальшь - 
реальное 
наказание

 ► Приговором 
Октябрьского районного 
суда Белгорода 
34-летний белгородец 
признан виновным 
в совершении 
мошенничества 
в особо крупном размере.

Подсудимый похитил из бюджета 
Белгородской области, со специального 
счёта, распорядителем и владельцем 
которого является Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ Белгородской об-
ласти, 5 323 999 рублей. Это средства 
на капитальный ремонт дома № 40 на 
улице Семашко в Белгороде. Злоумыш-
ленник представил в Фонд поддельные 
документы, свидетельствующие о нали-
чии соглашения с собственниками о про-
ведении ремонта кровли и крыши (само 
обращение, протокол общего собрания, 
смету и т. д.). Эти документы соответ-
ствовали нормам законодательства, и 
мошеннику выделили деньги на прове-
дение ремонтных работ. А оказалось, 
что работы не выполнены, общее со-
брание собственников не проводилось и 
решение о заключении договора не при-
нималось. 

Подсудимый признал вину, раскаял-
ся в содеянном и возместил всю сум-
му причинённого ущерба. Суд назна-
чил ему наказание - штраф в размере 
480 000 рублей. Приговор вступил в за-
конную силу.

Анна ИРИНИНА, 
помощник прокурора Белгорода

 ■ Сообщает прокуратура

Опыт, накопленный десятилетиями
 ► 29 октября 2024 года отметили 72-ю годовщину со дня 

образования подразделений вневедомственной охраны, 
входящих в структуру Росгвардии.

Профессионалы делятся секретами  ■ Наш репортаж

 ► Белгородские таможенники ознакомили школьников 
со своей непростой профессией и рассказали, как 
им помогают нести службу верные четвероногие друзья.

Оперативность плюс практика  ■ Учения

 ► Очередные учения 
по тушению ландшафтного 
пожара провели 
в Белгороде. По легенде, 
от обломка сбитого 
беспилотника загорелся 
сухой камыш.

 ■ Дата
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Имена Белгородчины

Согласно официальным документам 
Георгий Николаевич родился 1 ноября 
1924 года в Белгороде. Хотя нередко в 
качестве даты его рождения указывается 
1925 год: много лет спустя он рассказы-
вал, что приписал себе лишний год, что-
бы попасть на фронт. Очень часто Шме-
лёв также именовался Юрием, объясняя 
это тем, что так его называли родители, а 
впоследствии родные и друзья.

В Белгороде Георгий Шмелёв окончил 
школу Южной железной дороги (впослед-
ствии школа № 35) и в 1941 году в Харь-
кове поступил в ремесленное училище. 
Позднее о своём образовании Шмелёв 
писал: «Образован без диплома, дружу 
с литературой с 5 лет, историей Белгоро-
да - с 1972 г.»

По зову Родины
Известие о нападении гитлеровской 

Германии на нашу страну застало Геор-
гия в Харькове. Вместе с другими уча-
щимися ремесленного училища он был 
эвакуирован в Саратов. Как и многие 
его сверстники, юноша горел желанием 
сражаться с немецкими захватчиками. 
Весной 1942 года он обратился в Высел-
ковский военкомат Краснодарского края с 
просьбой зачислить его в ряды Красной 
армии. Его направили в 76-ю морскую 
стрелковую бригаду на Южный фронт, 
где вскоре развернулись ожесточённые 
бои за Приазовье и Северный Кавказ. В 
мае 1942 года автоматчика Шмелёва ра-
нило осколком авиабомбы. 

Оправившись от раны, молодой крас-
ноармеец стал разведчиком отдельного 
морского молодёжного батальона 723 
стрелкового полка 395-й стрелковой 
(Шахтёрской) дивизии на Северо-Кавказ-
ском фронте. В сентябре 1942 года он по-
лучил второе ранение от осколка мины, 
но вскоре снова вернулся в строй. Позд-
нее, после учреждения в марте 1943 года 
нагрудного знака «Отличный разведчик», 
Шмелёв был награждён им.

На основании директивы Ставки 
Верховного Главнокомандования от 1 
сентября 1942 года Северо-Кавказский 
фронт был преобразован в Черномор-
скую группу войск Закавказского фронта. 
В новое оперативно-тактическое объ-
единение вошла и 395 стрелковая диви-
зия. Красная армия продолжала битву за 
Кавказ, которым стремились овладеть 
гитлеровские войска. Одним из важных 
эпизодов данного сражения стала Туап-
синская оборонительная операция (25 
сентября - 20 декабря 1942 года). 17 ок-
тября 1942 года в бою близ Туапсе Шме-
лёв был тяжело ранен осколком ручной 
гранаты (позднее, в мае 1944 года, он 
был награждён медалью «За оборону 
Кавказа»). В результате ранения Геор-
гий Шмелёв лишился левого глазного 
яблока. После прохождения лечения в 
госпитале врачебная комиссия признала 
его годным к нестроевой службе в тылу. 
14 января 1943 года он был направлен 
в 118-й запасной стрелковый полк 32-й 
запасной стрелковой дивизии - тыловое 
подразделение, находившееся в столи-
це Казахской ССР - Алма-Ате. 

Снова в строю
3 апреля 1943 года Шмелёв был пере-

ведён в 106-й гвардейский стрелковый 
полк 36-й стрелковой дивизии на Воро-
нежский фронт. В его красноармейской 
книжке имеется запись о том, что он был 
знаменосцем полка. Фактически же гвар-
дии красноармеец Шмелёв служил сани-
таром в санитарной роте. В мае 1943 года 
36-я стрелковая дивизия была передана 
7-й гвардейской армии. С этой армией 

связан дальнейший боевой путь Георгия 
Николаевича.

Во время Курской битвы 106-й гвар-
дейский стрелковый полк участвовал в 
боевых действиях на Воронежском фрон-
те южнее города Шебекино, близ желез-
нодорожной станции Нежеголь и села 
Новая Таволжанка, отражая наступле-
ние гитлеровских войск, а с начала авгу-
ста 1943 года - в составе войск Степного 
фронта в наступлении на Харьковском 
направлении. В наградных документах от-
мечено, что санитар Шмелёв в ходе боёв 
на подступах к Харькову «под ружейно-пу-
лемётным и арт. миномётным огнём про-
тивника» вынес с поля боя 11 раненых со-
ветских бойцов и офицеров с их оружием. 
Приказом по 106-му гвардейскому стрел-
ковому полку 36 гвардейской стрелковой 
дивизии от 6 сентября 1943 года гвардии 
красноармеец Шмелёв был награждён 
медалью «За боевые заслуги». 

Позднее Георгий Николаевич стал ут-
верждать, что служил в 106 гвардейском 
воздушно-десантном полку, был комсор-
гом роты автоматчиков и знаменосцем 
полка. В ноябре 1975 года ему даже уда-
лось получить удостоверение ветерана 
гвардейских воздушно-десантных войск 
Советской армии. Вопреки распростра-
нённой версии, в освобождении Белгоро-
да 5 августа 1943 года Георгий Шмелёв 
участия не принимал. Не подтверждается 
документально и то, что он был ранен под 
Харьковом в августе 1943 года. 

После завершения Курской битвы 
красноармеец Шмелёв был переведён в 
хозяйственную службу терапевтического 
полевого подвижного госпиталя (ТППГ) 
№ 34. Вместе с частями 7-й гвардейской 
армии лечебное учреждение прошло 
фронтовыми дорогами по территории 
Украинской ССР, Румынии, Венгрии, за-
вершив свой путь в Австрийских Альпах. 
Согласно удостоверению личности Геор-
гий Шмелёв исполнял обязанности на-
чальника продовольственного снабжения 
и имел право производить заготовку про-
довольствия и фуража среди мирного на-
селения, а также получать имущество и 
продукцию с армейских складов. Соглас-
но другому документу гвардии красноар-
меец Шмелёв исполнял также функции 
офицера связи и имел право пользовать-
ся попутным транспортом в пределах 2-го 
Украинского фронта для доставки корре-
спонденции. В его наградном листе от 16 
февраля 1945 года начальник госпиталя, 
подполковник медицинской службы Вик-
тор Харитонов отметил: «Все задания 
командования выполняет с исключитель-
ным рвением и самоотверженностью. До-
стоин представления к правительствен-
ной награде - ордену Славы III степени». 
Однако 7 марта 1945 года Георгий Нико-
лаевич был награждён орденом Красной 
Звезды.

Через несколько месяцев после окон-
чания Великой Отечественной войны, в 
августе 1945 года, Шмелёв прошёл ме-
дицинское освидетельствование в Белго-
роде и снова был признан годным к не-
строевой службе в тылу. После этого он 
полгода прослужил в органах МВД Кур-
ской области. Но уже в марте 1946 года 
был вынужден оставить службу из-за про-
блем со здоровьем.

В делах и трудах
Чтобы полноценно адаптироваться к 

мирной жизни, молодому человеку необ-
ходимо было получить какую-либо специ-
альность. В августе 1947 - сентябре 1948 
года Шмелёв обучался в специальной од-
ногодичной торговой школе в Харькове. 
Затем около года работал инспектором 
треста ресторанов в городе Дрогобыч 
Львовской области. 

В 1949 году Георгий Николаевич устро-
ился на Белгородский цементный завод. 
В сентябре 1951 года его командировали 
на Южно-Сахалинский цементный завод. 
В 1954 - 1958 годах Георгий Шмелёв ра-
ботал на котлостроительном заводе, ас-
бошиферном комбинате, был начальни-
ком агитационной машины Белгородского 
областного комитета профсоюза рабочих 
и служащих сельского хозяйства и загото-
вок. Потом он снова вернулся на цемент-
ный завод, трудился мастером сырьевого 
цеха. В 1961 году по состоянию здоровья 

был на полгода назначен начальником-
администратором футбольной команды 
«Цементник». В его партийно-производ-
ственной характеристике, данной адми-
нистрацией цемзавода, указывалось: «За 
время работы проявил себя инициатив-
ным, способным и находчивым работни-
ком. Среди коллектива пользовался за-
служенным деловым авторитетом».

В 1966 - 1969 годах Георгий Николае-
вич работал начальником администра-
тивно-хозяйственного отдела треста 
«Облмежколхозстрой», в 1969 - 1974 го-
дах - заместителем директора в ресто-
ранах «Белгород» и «Центральный», в 
1974 - 1978 годах - заместителем началь-
ника экспериментально-конструкторского 
бюро Минтяжстроя СССР. После призна-
ния его инвалидом II группы в мае 1978 
года Георгий Шмелёв досрочно вышел на 
пенсию. 

Общественная деятельность
С конца 1970-х годов Георгий Николае-

вич активно участвовал в общественной 
жизни города. Он состоял в Совете об-
ластного отделения общества охраны 
памятников истории и культуры, являлся 
членом комиссии по охране памятников и 
увековечению памяти павших воинов при 
белгородской секции Советского комите-
та ветеранов войны. Он был включён в 
комиссию по проведению торжественного 
церемониала встречи и сопровождения 
14 июня 1980 года Олимпийского огня в 
Белгороде. Краевед публиковал материа-
лы по истории Белгорода в периодиче-
ской печати, выступал в образователь-
ных учреждениях и на предприятиях. 

Георгий Шмелёв поддерживал ини-
циативы по увековечению исторических 
мест Белгорода и привлечению туристов. 
К примеру, таковым был проект строи-
тельства на улице Фрунзе (ныне проспект 
Славы) современного туристического 
комплекса - гостиницы на 300 мест и ре-
сторана «Старая крепость» на 240 мест. 
К сожалению, данная задумка не была 

Фронтовик и краевед
 ► В 1990-е - начале 2000-х годов Георгий Шмелёв был хорошо известен жителям областного 

центра как активный общественный деятель и краевед. В истории нашего города он оставил 
заметный след. В этом году ему могло бы исполниться 100 лет.

Георгий Николаевич Шмелёв с наградами, 
Белгород, вторая половина 1990-х гг. 

Георгий Николаевич Шмелёв со сво-
им скульптурным портретом работы 
 Анатолия Шишкова, 1980-е гг.

Проект туристического комплекса в Белгороде на улице Фрунзе, конец 1970-х гг.
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Имена Белгородчины
воплощена в жизнь. Георгий Николаевич 
выступал за сохранение и реконструкцию 
архитектурных памятников, в частности 
Смоленского собора.

Порой выдвигаемые краеведом идеи 
были весьма неоднозначны. Так, в 1980-е 
годы Георгий Шмелёв с группой ветера-
нов войны выступал за изменение на-
звания «битвы 1943 г. «Курская дуга» 
на «Огненную дугу». Мотивировалось 
это тем, что одно из ключевых сражений 
Великой Отечественной войны не долж-
но называться Курской битвой, так как в 
Курске «дислоцировались фронтовые 
базы снабжения и госпиталя», а главные 
события происходили под Белгородом и 
Орлом. Кроме того, по мнению активи-
стов, название «Курская дуга» якобы ума-
ляло значение подвига советских воинов 
и являлось аналогом немецкого названия 
«Курский выступ». 

В 1985 году к сороковой годовщине 
победы в Великой Отечественной войне 
приказом Министерства обороны СССР 
от 6 апреля Георгий Николаевич был на-
граждён орденом Отечественной войны II 
степени, а приказом Министерства обо-
роны СССР от 11 ноября - орденом Оте-
чественной войны I степени.

После того как Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 9 апреля 
1980 года Белгород был награждён ор-
деном Отечественной войны I степени, у 
властей и общественности города была 
популярна идея достойно увековечить 
его героическое прошлое. В этой свя-
зи возник проект создания монумента 
Славы. Предполагалось разместить 
его в парке Победы у слияния Везёлки 
и Гостёнки. Монумент должен был «ар-
хитектурно-скульптурными средствами 
отразить боевые и трудовые этапы раз-
вития орденоносной Белгородской обла-
сти» и «выполнен в бронзе и граните». 
В августе 1981 года приказом Министер-
ства культуры РСФСР был утверждён 
авторский коллектив (Вячеслав Клыков, 
Валентин Чухаркин, Михаил Посохин, 
Станислав Михалёв), а Шмелёв стал его 
консультантом. 

В результате был разработан проект 
строительства грандиозного мемориаль-
ного комплекса «Первый салют», который 
должен был включать ряд скульптурных 
композиций, фонтаны, диораму «Белго-
родское направление», музей «Освобож-
дение Белгорода», гостиницу «Спутник» 
ЦК ВЛКСМ. Однако проект был слишком 
масштабным и дорогостоящим и поэтому 
не был реализован. 

Вскоре в Белгороде началось строи-
тельство музея-диорамы «Курская битва. 
Белгородское направление». В 1987 году 
он был торжественно открыт. После этого 
Георгий Николаевич начал утверждать, 
что именно он являлся инициатором соз-
дания музея-диорамы, а его идеями и на-
работками просто воспользовались. 

23 апреля 1990 года исполнительный 
комитет Белгородского городского Сове-
та народных депутатов «за энергичную, 
творческо-патриотическую деятельность 
по сооружению в г. Белгороде памятно-
го мемориала музея-диорамы, большую 
краеведческо-исследовательскую работу 
по изучению истории г. Белгорода» при-
своил звание «Почётный гражданин го-
рода Белгорода» Шмелёву Георгию Ни-
колаевичу с формулировкой «ветерану 
Великой Отечественной войны, участни-
ку освобождения г. Белгорода». В то же 
время изложенные в решении гориспол-
кома основания для присвоения почётно-
го звания во многом не соответствовали 
действительности. Ряд представителей 
общественности критически отозвались 
о данном решении, указывая, в частно-
сти, на то, что Георгий Николаевич никак 
не мог участвовать в освобождении Бел-
города, находясь за несколько десятков 
километров от него. Но к ним не прислу-
шались. Один из друзей Шмелёва даже 
заявил, что «освобождать город, не зна-
чит бегать по нему с автоматом». 

В 1990-х годах Георгий Шмелёв даже 
выступил с предложением разместить на 
здании музея-диорамы мемориальную 
доску, на которой должно было значить-

ся: «Инициатор сооружения: краевед-ис-
следователь Юрий Шмелёв, почётный 
гражданин г. Белгорода, заслуженный 
работник культуры РФ». На другой памят-
ной доске должно было быть помещено 
его стихотворение «Память» с подписью 
«Юрий Шмелёв, уроженец Белгорода, 
участник боёв за его освобождение». 

28 марта 2000 года состоялось за-
седание комиссии Белгородского город-
ского совета ветеранов войны, труда и 
правоохранительных органов. В нём при-
нимали участие: председатель совета ве-
теранов Афанасий Хукаленко, Герой Со-
ветского Союза Георгий Лёвин, почётный 
гражданин Белгорода Сергей Пчёлкин, 
директор музея-диорамы Мария Кугина. 
Изучив представленные материалы и за-
слушав выступающих, комиссия пришла к 
выводу, что Георгий Шмелёв не являлся 
инициатором строительства и реальных 
заслуг в строительстве музея-диорамы не 
имел. Георгий Николаевич, не явившийся 
на заседание, заочно «дал слово впредь 
не требовать установления памятной до-
ски при входе в здание музея-диорамы 
о его инициативе в строительстве». Но 
впоследствии отрицал этот факт, заявив: 
«Никому я никакого слова не давал». Од-
нако краевед вынужден был отказаться 
от реализации своих идей.

Юбилеи Белгорода
Георгий Николаевич стремился к 

тому, чтобы прославить родной город, 
сделать Белгород привлекательным для 
туристов. Возможно, именно это побу-

дило его заняться изучением вопроса о 
дате его основания. Ещё в 1980-х годах 
он начал знакомиться с историческими 
источниками и литературой, выезжал в 
Москву для работы в библиотеках. По 
его инициативе государственные и пар-
тийные органы Белгородской области 
направляли в Академию наук СССР, Цен-
тральный государственный архив древ-
них актов в Москве и другие организации 
запросы о дате основания Белгорода. Не 
будучи профессиональным историком и 
не имея соответствующей подготовки, 
Георгий Шмелёв далеко не всегда мог 
дать объективную оценку тем или иным 
сведениям. Так, 23 марта 1987 года он 
направил в Институт истории СССР 
Академии наук письмо, где резко крити-
чески отозвался об учёных-историках и 
предоставленной в адрес Белгородского 
облисполкома справке, в которой обсто-
ятельно разбирались различные даты 
основания Белгорода в конце XVI века. В 
ответном письме от 27 апреля 1987 года 
заместитель директора Института исто-
рии СССР, доктор исторических наук 
Андрей Сахаров протестовал «против 
развязного тона», в котором говорилось 
о сотрудниках института и их работах, и 
указал на допущенные краеведом ошиб-
ки. Переписка продолжалась. Несмотря 
на неоднозначность мнений историков 
и архивистов, Георгий Шмелёв насто-
ял на своём. В 1990 году он опублико-
вал брошюру «Когда Москва Бел Город 
строила и Валуйку с Осколом…», где 
обосновывал точку зрения о заложении 
крепостей Белгород, Валуйки и Старый 
Оскол в 1593 году. В 1993 году в Белго-
роде торжественно отметили 400-летие 
основания города. По ходатайству бел-
городских властей, Указом Президента 
РФ от 27 июля 1993 года Георгию Нико-
лаевичу было присвоено звание «Заслу-
женный работник культуры Российской 
 Федерации». 

Но Шмелёвым овладело желание 
«удревнить» историю Белгорода. Он на-
чал разрабатывать версию о том, что 
город был основан в конце X столетия 
князем Владимиром Святославичем. 
Ему удалось увлечь своими идеями 
 администрации города и области и полу-
чить их поддержку. 14 марта 1995 года 
по предложению администрации Белго-
родской области Правительство Россий-
ской Федерации приняло постановление 
«О праздновании 1000-летия основания 
города Белгорода». В 1995 году Георгий 
Шмелёв издал книгу «Тайны Белгород-
ского треугольника, или Страницы из 
трёхтысячелетней истории руссов». По 
всей вероятности, Георгий Николаевич 
искренне верил в свою правоту и пола-
гал, что делает благое дело. Хотя данная 
версия была крайне скептически встре-
чена учёными-историками и не получи-
ла одобрения специалистов по истории 
Древнерусского государства. 

В письме от 23 декабря 1996 года Пре-
зиденту России Борису Ельцину Шмелёв 

писал: «Материалы, опубликованные в 
моей книге, до 1992 года находились в за-
крытых спецхранах и нигде не публикова-
лись. Поэтому историки, «остепенённые» 
научными званиями до 1992 года, о них не 
имеют представления и продолжают про-
поведовать устаревшие догмы». О каких 
же источниках шла речь? Увы, отсутствие 
исторического образования и профессио-
нальной подготовки сыграло с краеведом 
злую шутку. Он принял за чистую монету 
«Велесову книгу» - известную фальшив-
ку, появившуюся за рубежом в XX сто-
летии, воспользовался работами крайне 
сомнительных исследователей - Стефа-
на Ляшевского «Русь доисторическая», 
 Сергея Лесного (Парамонова) «История 
«руссов» в неизвращённом виде», Бориса 
Ребиндера «Жизнь и религия славян по 
Влесовой книге» и другими антинаучны-
ми трудами, долгие годы не публиковав-
шимися в нашей стране. Своих ошибок 
Георгий Николаевич так и не признал. В 
настоящее время не вызывает сомнения 
тот факт, что Белгород был основан как 
город-крепость в 90-х годах XVI столетия. 

Известность и память
На исходе жизни Георгий Николаевич 

был хорошо известен в Белгороде. Он 
состоял в областном историко-родослов-
ном обществе. Его регулярно приглашали 
на различные мероприятия. Указом Пре-
зидента РФ от 14 ноября 1998 года его 
наградили орденом Почёта. Указом Па-
триарха Московского и всея Руси Алексия 
II от 11 апреля 1999 года Георгий Шмелёв 
был награждён орденом Преподобного 
Сергия Радонежского. Решением Белго-
родского городского Совета от 27 октября 
1999 года школе № 35, в которой учился 
краевед, присвоили его имя. 6 мая 2000 
года на школьном здании установили ме-
мориальную доску в его честь. 

Георгий Шмелёв умер 25 декабря 2003 
года на 80-м году жизни. Похоронен он на 
кладбище в Ячнево. Ещё при его жизни 
скульптурный портрет ветерана изгото-
вил скульптор Анатолий Шишков. Летом 
2006 года в Центральном парке Белго-
рода был установлен памятник краеведу 
его же работы. На монументе отсутствует 
табличка, однако он имеет портретное 
сходство со Шмелёвым. 

В 2005 году личный фонд Георгия 
Шмелёва (Р-1849) поступил в Государ-
ственный архив Белгородской области. 
Он насчитывает 223 единицы хранения, в 
которых содержится информация о жиз-
ненном пути и изысканиях краеведа. 

Георгий Николаевич прожил долгую 
жизнь, в грозный час он защищал Родину, 
трудился в различных сферах, проявил 
себя как активист-общественник. А о том, 
что следует считать заслугами Шмелёва, 
а что просчётами и ошибками, предстоит 
судить грядущим поколениям. 

Александр ПЧЕЛИНОВ-ОБРАЗУМОВ, 
главный специалист  

отдела использования  
архивных документов ОГКУ «ГАБО»

ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГАБО

Георгий Николаевич Шмелёв на фоне 
Смоленского собора Белгорода, вторая 
половина 1990-х гг.

Проект мемориального комплекса «Первый салют» в Белгороде, начало 1980-х гг.

Надгробие на могиле Георгия Николаеви-
ча Шмелёва на Ячневском кладбище Бел-
города, 7 сентября 2024 г.
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Материалы полосы подготовил Юрий АНДРЕЕВ

Соревнования прошли в Ижевске. При-
нять в них участие приехали 637 спорт-
сменов из 52 регионов страны. 

Команда Белгородской области заня-
ла третье место в упражнении «ПП-90» 
среди юниоров. В её составе выступали 
Владислав Арбузов, Егор Смоляков, Ми-
хаил Буняев. 

Подготовили белгородских стрелков к 
соревнованиям Олег Колодезный, Сергей 
и Ирина Головковы.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Успех принёс выезд нашей команды 
в Тверь. Здесь в рамках чемпионата 
Конференции «Восток» НМХЛ прош-
ли встречи МХК «Белгород» и МХК 
«Тверичи-СШОР». Напомним, что белго-
родские спортсмены перед этими игра-
ми набрали одно очко в шести старто-
вых встречах турнира. 

В первом матче основное время за-
вершилось вничью - 2:2. У белгородцев 
отличились Давид Саакян и Владимир 
Воронов. В овертайме игра шла к булли-
там, но в самой концовке хозяевам уда-
лось вырвать победу. 

Вторая игра с первых минут проходи-
ла в боевой обоюдоострой борьбе. Бел-
городцы одно время даже были близки 
к крупной победе, они вели со счётом 
6:2, но хозяевам удалось сократить раз-
рыв до минимума. И всё же победа со 
счётом 6:5 осталась за МХК «Белгород». 
Шайбы в составе нашей команды забро-
сили Андрей Филиппов, Лев Чирков, Да-
ниил Заховайко, Андрей Мишнев, Сте-
пан Торопов, Глеб Раткин.

Следующий матч МХК «Белго-
род» проведёт 3 и 4 ноября против 
«Тамбова».

 ► «Салют» сыграл вничью 
во Владивостоке.

Это была предпоследняя игра чемпио-
ната группы 3 Второй лиги Б. Салютовцы 
вынуждены были провести её на крайнем 
востоке страны рано утром по московско-
му времени. В игре не принимали участие 
травмированные Николай Бояркин и Вла-
дислав Фасхутдинов. 

Белгородцы быстро смогли открыть 
счёт в матче. После передачи Кирилла 
Гордеева точным ударом отметился Дми-
трий Шилов. «Динамо» создало несколько 

опасных моментов, и на 41-й минуте игро-
ки смогли сравнять счёт. Во втором тайме 
обе команды имели немало возможно-
стей забить гол, но счёт не изменился.

- Боевая ничья. Закон спорта - не полу-
чилось победить, они идут дальше, - ска-
зал на послематчевой пресс-конференции 
главный тренер «Салюта» Виктор Наво-
ченко. 

Владивостокцы заняли первое место 
и заслужили право на повышение в клас-
се. А «Салют» после ничьей остался на 
четвёртом месте турнирной таблицы. По-
следний матч сезона белгородцы прове-
дут 3 ноября против ФК «Химки-М».

Белгородский волейбольный клуб «Бе-
логорье» в девятом туре чемпионата Рос-
сийской суперлиги встречался в Туле с но-
воуренгойским «Факелом». Первую партию 
белгородцы выиграли в упорной борьбе со 
счётом 25:20. Вторую также завершили в 
свою пользу - 25:23. А вот третий сет с та-
ким же счётом остался за новоуренгойца-
ми. Но «Белогорью» удалось довести дело 
до победы, в следующей партии 25:17 и 
3:1 в матче. 

Лучшим бомбардиром встречи стал Мо-
хаммад Аль-Хачдади, набравший 24 очка. 
Его одноклубники Георгий Заболотников и 

Чжан Цзинъинь принесли команде по 13 
баллов. 

- Самое главное, что в четвёртом сете 
смогли сделать задел за счёт блока и за-
щиты, было много ярких действий, - ска-
зал на послематчевой пресс-конференции 
старший тренер «Белогорья» Леонид Куз-
нецов.

Седьмая победа подряд вывела «Бе-
логорье» на второе место в турнирной 
таблице. Следующий матч «львы» про-
ведут 6 ноября в Сосновом Бору против 
«Динамо-ЛО».

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

 ► В уральском городе 
завершилось первенство 
России по прыжкам 
на батуте. 

Соревнования собрали более 550 
спортсменов из 35 регионов. Белго-
родские батутисты показали отличные 
результаты в дисциплине «двойной 
мини-трамп». Среди мальчиков 9-10 лет 
Кирилл Кирничный стал победителем, а 
Арсений Толбатов завоевал бронзовую 
медаль. Среди юниоров 15-16 лет сере-
бро досталось Артёму Архипову.

Тренируют ребят Эдуард Кольвах и 
Юрий Поваляев.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

В упорной борьбе  ■ Хоккей

 ► Белгородские хоккеисты одержали первую победу 
в сезоне.

На краю земли  ■ Футбол

Награды  
из Оренбурга

 ■ Прыжки на батуте

Точно в цель  ■ Пулевая стрельба

 ► Белгородцы выиграли медали первенства России 
по стрельбе из пневматического оружия.

В погоне за лидером  ■ Волейбол
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 ► ВК «Белогорье» победил «Факел-Ямал» в четырёх партиях.

 ► В Москве завершился 
VII Всероссийский турнир 
по кудо «К-2» на призы 
братьев Сергея и Михаила 
Купферов. В состязаниях 
приняли участие 
более 400 спортсменов. 
В копилке сборной 
команды Белгородской 
области четыре медали.

Среди юношей 12-13 лет Максим Тру-
билин завоевал серебряную медаль, а 
Максим Кучеров бронзовую. В соревно-
ваниях ребят в возрасте 14-15 лет Иван 
Алфимов стал победителем, а Кирилл 
Колесниченко поднялся на вторую сту-
пеньку пьедестала почёта.

Тренируют юных спортсменов Вла-
димир Сен, Сергей Красников и Игорь 
Денисов.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ. 

Повод для гордости  ■ Кудо
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По горизонтали: Киборг. Озеро. Осип. Тушино. 
Орли. Евер. Осел. Мао. Лида. Кедр. Сыск. Тетя. 
Ялта. Поверье. Ильм. Емь. Боёк. Газон. Исайя. 
Макси. Босяк. Зарубка. Иштар. Воин. Древо. 
Признак. Ропот. Риони. Бекар. Леиб. Алье. Яна. 
Союз. Улов. Руки. Арфа. 

По вертикали: Абсент. Гороскоп. Отжимание. 
Еи. Заполярье. Кий. Шалость. Опаска. Ялик. 
Евро. Мерзляк. Взяток. Ёлка. Гуам. Ноги. 
Силомер. Суша. Яков. Апаш. Рихтовка. 
Дробина. Ерик. Аудитория. Бива. Окулист. 
Инари. Троп. Опер. Ниро. Обуза. Ааре. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 42
от 25.10.2024 г.

ГОРОСКОП

Источник: gadalkindom.ru

С 4 ПО 10 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
В приоритете - найти подходящие способы успокоения 
и научиться минимизировать количество реакций на 
раздражения. Будьте философом по жизни, подходите 
к раздражителям с ноткой иронии. Так вы справитесь с 
проблемами и сохраните нервную систему.
ТЕЛЕЦ 
Период неблагоприятен для свершений. Вы будете не 
в силах в полной мере показать свой талант и умения 
или обернуть ситуацию в свою пользу. Все достижения 
будут стоить огромных усилий. Постарайтесь не про-
пускать через себя негативную энергию недели, просто 
переждите бурю.
БЛИЗНЕЦЫ 
Никаких тенденций на ухудшение вашего положения не 
предвидится. Вы можете спокойно приступить к новым 
задачам, а также закрыть вопросы о старых задолжен-
ностях. Период хорош для изучения чего-то нового и 
расширения кругозора, особенно в компании знакомых 
и друзей.
РАК 
Вы можете перестать следить за здоровьем и контро-
лировать дела, вас одолеет лень. Стоит научиться тра-
тить энергию поэтапно, иначе можете запустить дела 
или даже набрать несколько лишних килограммов. Уде-
ляйте внимание спорту и почаще гуляйте на свежем 
воздухе.
ЛЕВ 
Сейчас особенный период для женщин-Львов - мужчи-
ны не могут оторвать от вас глаз. Пользуйтесь этим и 
никогда не останетесь в стороне. У мужчин всё немного 
сложнее - дела творческие и ремонтные лучше пока от-
ложить. Не перенапрягайтесь и со вниманием отнеси-
тесь к здоровью.
ДЕВА 
Благотворное влияние на самочувствие окажут занятия 
спортом, танцами и недалёкие поездки. Вы станете по-
пулярнее, обретёте новые планы и инструменты для их 
воплощения. Изучайте таинственные явления, знакомь-
тесь с новейшими программами, занимайтесь наукой и 
творчеством.
ВЕСЫ 
Вы заметите, как меняется ваше социальное положе-
ние. В перспективе - яркая поездка, которая даст много 
положительных эмоций. Ваше дружелюбие и откры-
тость помогут приобрести полезные знакомства. Держи-
те под контролем негативные черты характера, чтобы 
не усложнять себе жизнь.
СКОРПИОН 
Активный творческий период. Усилится чувствитель-
ность, интуиция и восприимчивость. Вы почувствуете 
прилив сил и сможете легко решить профессиональные 
вопросы, добиться прорыва в делах, воплотить замыс-
лы. Сейчас хорошо совершать покупки, завоёвывать 
авторитет, продвигаться по службе.
СТРЕЛЕЦ 
Подходящее время для путешествий, разного рода 
общений, занятий физической культурой. Постарайтесь 
не быть слишком открытым и доверчивым. Обещания 
давайте лишь в том случае, если вы всё хорошенько 
обдумали. Не надейтесь на удачу в купле-продаже и 
азартных играх.
КОЗЕРОГ 
Вы добьётесь желаемых результатов или получите то, о 
чём так долго мечтали. И вы действительно заслужили 
это. Вокруг вас могут появиться люди, авторитет кото-
рых будет значим для вас. Но будьте готовы и к непри-
ятным поворотам судьбы. Займитесь домашними дела-
ми или встретьтесь с друзьями.
ВОДОЛЕЙ 
Неделя подходит для обучения новым навыкам и по-
лучения ценного опыта. Женщинам судьба уготовила 
встречу с важным человеком. Можно отправиться на 
шопинг, заняться красотой и здоровьем. У мужчин впе-
реди также перемены на личном фронте или интерес-
ный романтический опыт.
РЫБЫ 
В вашем окружении возможно возникновение конфлик-
тов на профессиональном поприще, в которые вас во-
влекут. Избегайте занимать чью-либо позицию, лучше 
держать нейтралитет. Иначе велика вероятность, не бу-
дучи виноватым в случившемся, испытать на себе гнев 
начальника.

Календарь погоды на неделю с 1 по 7 ноября
1.11
ПТ

2.11
СБ

3.11
ВС

4.11
ПН

5.11
ВТ

6.11
СР

7.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 741
днем 735

ночью 731
днем 733

ночью 742
днем 745

ночью 738
днем 733

ночью 743
днем 748

ночью 745
днем 745

ночью 752
днем 756

Температура 
воздуха, °C

ночью 3
днем 11

ночью 8
днем 11

ночью -1
днем 4

ночью -1
днем 4

ночью -3
днем 2

ночью -2
днем 2

ночью -3
днем 2

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшие 

осадки

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Направление 
ветра З З С-З З С-З С-З С

Скорость
ветра, м/с 9 7 6 9 5 5 5

cgms.ru

Смартфон: Ваше лицо не распознано.
Я: Начинаю жаловаться на жизнь.
Смартфон: А, это ты... 

***
Школа, открытый урок. Тема урока: суффикс 
«щик». Учительница говорит начало слов, 
дети должны их закончить.
Учитель:
- фрезеров... 
Дети:
- щик.

Учитель:
- манекен...
Дети:
- щик.
Учитель:
- закрой...
Дети хором:
- рот!

***
На приёме у врача:
- Ну-с, голубчик, на что жалуетесь?

- На тёщу, но иногда и супруга пошаливает.
***

Гаишник, улыбаясь, говорит таксисту:
- Ну вот, можете ехать, и ни гвоздя, ни жезла!
- И вам успехов, и ни стыда, ни совести!

***
- Какие принципы у русских?
- Да всё просто: голодного накормить, за-
мерзшего согреть, утопающего спасти, об-
наглевшего проучить!
- Ясно… не перепутать бы…

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Говоря о патриотизме, я имею в виду именно 
это - ощущение единства с людьми, с которыми 
живёшь в одной стране.

Сергей Бодров
Где есть единение, там будет и победа. 

Публий Сир
Благодаря согласию растут малые государ-
ства, из-за раздора гибнут великие державы. 

Генрик Сенкевич

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком», МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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МАТРАСЫ

50-60-16,
8-904-531-69-15

Доставка 
и занос 

по городу
БЕСПЛАТНО

  ОДНОСПАЛЬНЫЕ 
от 4600 руб.

  ПОЛУТОРНЫЕ 
от 6700 руб.

  ДВУХСПАЛЬНЫЕ 
от 7350 руб. 

  ЕВРО от 8500 руб.

Ре
кл

ам
а

Предоставляем проживание, питание, 
стабильную заработную плату два раза в месяц. 

За подробной информацией 
обращаться по телефону:

В САНАТОРИЙ «РУСЬ»
города Геленджикна постоянную работу

ТРЕБУЮТСЯ: 

8-988-340-01-08www.rusor.ru

горничные, официанты, 
медицинские сёстры, врач. 

Реклама

Тёплые Окна

Алюминиевые системы  
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
АЛЮТЕХ и ТАТПРОФ

Окна только с виду выглядят одинаково
Ремонт пластиковых окон

Приглашаем к сотрудничеству дилеров

ПВХ профиль класса А
СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА

ул. Белгородского полка, 51, www.teplue-okna.ru500•216, 500•724 Ре
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Субботнее утро. Тепло. Люди начинают 
постепенно собираться у ворот пансиона-
та. Подъехала большая машина, из неё 
вышла пара почтенного возраста, вынесли 
несколько огромных мешков с собачьим 
кормом и пакет с игрушками для животных.

- А вы не хотите себе собачку? - поинте-
ресовалась я. 

Они мило улыбнулись и ответили:
- У нас в машине уже три своих сидит. 

Мы просто любим животных и помогаем, 
как можем, пока есть силы. 

Из машины донёсся собачий лай. А по-
жилые люди молча выгрузили все гостин-
цы для четвероногих друзей и уехали по 

своим делам. «Какие молодцы», - поду-
мала я.

Тем временем мероприятие начинает-
ся - люди проходят к клеткам с собаками. 
Больше всего внимания, конечно, к малы-
шам. Уже спустя полчаса очарователь-
ная девчушка Лиза с сияющей улыбкой 
прижимает к себе нового члена семьи - 
этакого щеночка-пирожочка.

- Я всегда мечтала о собаке. Нако-
нец мама пообещала подарить мне её 
на день рождения, и вот время пришло. 
Я так ждала! Я выбрала вот эту милую 
девчонку - вот посмотрела в её глазки и 
сразу поняла, что без неё уже отсюда не 
уйду! Сейчас приеду домой и буду при-
думывать, как я её назову. Мне скоро 
десять лет, но я обещаю, что буду сама 
ухаживать за ней и выгуливать, - говорит 
счастливая юная хозяйка. 

Большинство посетителей ищут моло-
дую собаку или щенка. Но в пансионате 
есть разные питомцы, и все они ждут сво-
его человека. Некоторые уже не первый 
год. И не все дожидаются. Недавно умер 
пёс по кличке Барон, он 10 лет жил здесь, 
но его никто так и не забрал. 

Новые хозяева не находятся по раз-
ным причинам. У кого-то из подопечных 
сложный характер - к ним нужен опре-
делённый подход, другие очень крупные 
или имеют признаки бойцовской поро-
ды - люди боятся с ними не справиться. 
А есть беглецы, такие как Акела. Его уже 
никому не отдают, потому что он ото всех 
сбегает и возвращается обратно в приют. 
Уже пять раз его пристраивали, и каждый 
раз он возвращается к своему, наверное, 
настоящему дому. Есть и тяжело идущие 

на контакт собаки. Кто-то после обстрела 
получил стресс, кого-то обидели люди. 
Очень много животных привозят воен-
нослужащие из приграничья. Видно, что 
для сотрудников и волонтёров история 
каждого питомца - очень личная и они ду-
шой прикипают к животным. Но и у людей 
здесь есть непростые истории.

- Я с детства боялся собак, и мне не-
просто с ними даже сейчас. Но таким 
способом я борюсь со своим страхом. 
Нельзя никогда терять человечность. И 
вот через такое доброе дело я тоже ста-
новлюсь лучше и избавляюсь от недо-
статков, - признаётся волонтёр Егор. 

У организатора выставки Ольги Ур-
гант своя передержка, там в основном 
содержатся животные, которые получи-
ли увечья. 

- Только бы сегодня было тихо, без об-
стрелов, - говорит она мне. - Вы даже не 
представляете, как они боятся этих звуков. 

И спустя буквально пять минут, начи-
нают сбивать БПЛА над городом, и всё 
пространство приюта оглашается звеня-
щим лаем собак. Они тоже переживают.

Ольга ведёт на поводке двух питомиц - 
Веснушку и Нюшу. Первую она забрала 
с выбитым глазом и сломанными лапа-
ми у нерадивых хозяев, которые, судя по 
травмам, её сильно избивали. Около года 

ушло на восстановление психики. Сейчас 
это здоровая, активная и весёлая собака. 
А Нюша сама по себе добрая и игривая. 
Каждая из них хочет найти свой настоя-
щий дом. Если вы можете помочь, напи-
шите Ольге «ВКонтакте». 

Радует, что на выставку-раздачу при-
ходит очень много семей с маленькими 
детьми. К сожалению, далеко не все могут 
позволить себе забрать собаку. Но детиш-
ки приносят гостинцы для животных, кор-
мят их и гладят, выгуливают на поводках 
и хотя бы так учатся заботиться о братьях 
наших меньших. И, глядя на них, я увере-
на, что однажды они тоже обретут своих 
собственных собак. 

В этот раз хозяев нашли 4 щенка из 
Службы по отлову и временному содержа-
нию безнадзорных животных. В нынешней 
оперативной обстановке сложнее кого-то 
отдать. Напротив, участились звонки с 
просьбами забрать собаку. Сейчас в пан-
сионате находится 68 животных, которые 
ждут своих хозяев. Познакомиться и по-
общаться с ними можно по адресу: Про-
мышленный проезд, 12а. На все вопросы 
готовы ответить по телефону 34-01-83.

Ксения МЕДВЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

«...Если хозяина нет»
 ► В минувшую субботу состоялась традиционная выставка-

раздача бездомных собак «Пойдём домой!». В этот раз двери 
для гостей распахнул пансионат временного содержания 
животных МБУ «УБГБ».

Егор и его победа над собой.

Веснушка и Нюша.

Лиза и её новая подруга.


